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Последние 
новости с фронта

Продолжение на стр. 6 �

Андрей ЗОБОВ

За что могли задержать 
покончившего с собой 
бывшего чиновника.

Смерть министра транспорта Романа 
Старовойта в день его отставки шокиро-
вала и широкую публику, и даже Кремль - 
об этом заявил журналистам Дмитрий 
Песков. Самоубийство (а следствие рас-
сматривает именно эту версию) чиновника 
такого уровня стало первым за 34 года - 
последняя подобная история произошла в 
момент развала СССР с главой МВД Пуго.

После 
экс-министра 
Старовойта 
осталось 
наследство 
на миллиард
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В школе В школе 
учили учили 
54 версии 54 версии 
истории истории 
России. России. 
Теперь Теперь 
будет однабудет одна

Читайте на стр. 8 - 9 �

Академик Академик 
Александр ЧУБАРЬЯН, Александр ЧУБАРЬЯН, 
автор нового учебника:автор нового учебника:
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Николай МЫСИН

Так продавцы 
надеются 
поднять спрос 
на новые 
авто.

Продажи падают, стоян-
ки переполнены непродан-
ными машинами, дилерам 
грозит банкротство, це-
ны снижать не хочется... 
Как же простимулировать 
спрос? Конечно, повысить 
налоги для владельцев ста-
рых авто! Тогда все сра-
зу откажутся от своей 

рухляди и побегут в сало-
ны за новыми машинами.

 Похоже, такой логикой 
руководствуются в ассоциа-
ции «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД). 
Ее глава Алексей Подще-
колдин обмолвился, что в 
РОАД готовят особый за-
конопроект. В него, помимо 
прочего, добавят повышен-
ный транспортный налог 
для автомобилей старше 
15 лет (размер сбора ав-
торы документа пока не 
уточняют).

  - Более антинародно-
го предложения я, если 

честно, и представить себе 
не могу, - признается вице-
президент Национального 
автомобильного союза 
Антон Шапарин.

 Многие эксперты с этим 
согласны. Ведь наши лю-
ди ездят на 15 - 20-летних 
«Жигулях» и иномарках не 
из любви к ретро, а пото-
му что не могут позволить 
себе машину получше и по-
новее.

 - Одно радует - РОАД мо-
жет подготовить законопро-
ект, но не может его внести 
на рассмотрение в Госдуму. 
Тут инициатива должна ид-
ти от депутатов, и вряд ли 
хоть один из них решится 
на такой шаг, - успокаивает 
Антон Шапарин.

Машины старше 15 лет 
хотят обложить налогом
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На Купалье в Беларуси устраивают 
народные гулянья с концертами 
и ярмарками - стр. 13

Александрия, Александрия - 
это праздник наш с тобою
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ЭКОНОМИКА
Как изменится 
работа маркетплейсов 
после принятия 
нового закона

ЗВЕЗДЫ
На какие богатства 
напела семья 
Надежды 
Кадышевой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 11.07.2025 Картина дня: в верхах

Александр БОЙКО

ПОТОМСТВЕННЫЙ 
СПЕЦНАЗОВЕЦ

Первым к министру вы-
шел из строя старший 
лейтенант 51-го пол-
ка 106-й дивизии ВДВ 
Эммануил Давыдов с по-
зывным «Пономарь». Он 
лишь в 2023 году окончил 
Рязанское десантное учи-
лище, а уже осенью 2024 
года вместе со своей груп-
пой две недели сдерживал 
колонны бронетехники ВСУ 
под Курском, в Коренев-
ском районе. Многие де-
сантники получили в том 
бою ранения, но уничтожи-

ли более 12 единиц бро-
нетехники (в  том числе 
немецкий танк Leopard) 
и задержали наступление 
противника.

- Мы делали свою рабо-
ту. И какие награды за это 
будем получать, ни я, ни 

мои товарищи никогда не 
думали. Враг нас боится. 
В моем подразделении все 
говорят так: победа неиз-
бежна, враг будет разбит, 
победа будет за нами! - ска-
зал старлей Давыдов.

ОБЩАЯ НАГРАДА
Следующим награжден-

ным стал старший лейте-
нант Павел Евлашевич. 

Он отличился со своим штур-
мовым отрядом в Селидове.

- В штурмовые подраз-
деления попадают люди 
с  высокими моральными 
качествами. Они просятся 
к нам и полностью себя про-
являют. Эта награда  - ре-
зультат работы моих сол-
дат, - заявил он.

СБОРНАЯ РОССИИ
Герой России лейте-

нант Максим Ферар то-
же отметил работу своих 
штурмовиков: «У  наших 
воинов всегда боевой на-
строй. У меня сборная Рос-
сии: парни от Калинингра-
да до Сахалина. Люди ждут 

от нас сильной победы. До-
нецким духом мои бойцы 
наполняются и стараются 
приблизить ее день».

ПОБЕДА БУДЕТ!
«Золотой Звезды»  был 

удостоен младший сер-
жант штурмового под-
разделения Максим 
Старцев.

- Бойцы все мотивирова-
ны, все хотят победы. Мы ин-
тенсивно наступаем, думаю, 
в скором времени...  - тут 
младший сержант набрал 
полную грудь воздуха и вы-
дохнул со словами: - будет 
эта победа.

Андрей Белоусов по-
здравил военнослужащих 
с высокими наградами, по-
благодарил их за образцо-
вое выполнение задач и по-
желал дальнейших успехов 
в военной службе.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗОБОВ

Глава Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин рассказал пре-
зиденту, как работает «анти-
отмывочная» система, на чем 
ловят чиновников и как пре-
ступники вовлекают детей в 
торговлю наркотиками.

МИЛЛИАРДЫ В ТЕНИ
Из всех финансовых инсти-

тутов в стране - от переводов 
в криптовалюте до между-
народных транзакций - 90% 
находятся под контролем 
Росфинмониторинга. Но об-
наружены 50 теневых площа-
док, помогающих отмывать 
деньги…

- Это что за международные 
теневые площадки? - заинте-
ресовался Владимир Путин.

- С их помощью украден-
ные деньги выводятся за ру-
беж. Мы совместно с другими 
странами определили все по-
токи: куда они спрятались, в 
какие банки и какие страны. 
Сейчас открыто 100 уголов-
ных дел, а мы смотрим, кто 
еще пользовался услугами 
этих площадок, - объяснил 
Чиханчин. И перечислил дру-
гие успехи:

✓ 6 банков в 2024-м 
лишились лицензии 
из-за подозритель-
ных операций.
✓ Около 500 мил-

лиардов рублей не вышли в 
теневой оборот.
✓ На 20 миллиардов заблоки-
рованы операции «с высоким 
риском».

✓ Около 90 финан-
совых пирамид и 
псевдоброкеров за-
крыты.

✓ 40 тысяч сайтов заблокиро-
ваны Роскомнадзором.
✓ 60 нелегальных кредито-
ров прекратили свою деятель-
ность.
✓ 700 тысяч преступных сче-
тов заблокировано.

✓ Отдельное внима-
ние уделяется госкон-
трактам - особенно 

если исполнитель один 
или цена увеличивается в 
процессе выполнения.
✓ Отслеживаются и отменя-

ются контракты, по которым 
чиновники лично покупают 
недвижимость и машины.
✓ Выявлены незаконные тор-
ги на 39 миллиардов рублей.
✓ Сохранено 27 миллиардов 
бюджетных средств.

ДЕТИ 
ПОПАДАЮТ В СЕТИ

Юрий Чиханчин озвучил 
одну из самых больших про-
блем: к незаконному выводу 
денег стали привлекать слу-
чайных людей и даже под-
ростков. Чаще всего к это-
му прибегают телефонные и 
интернет-мошенники:

- Более 50 тысяч сайтов по-
стоянно работают на привле-
чение людей. В эти операции 
попадают школьники, даже 
семилетние. У них есть кар-
точки для оплаты обедов, и 
преступники этим пользуют-
ся. Дальше преступный мир 
начинает криминализиро-
вать тех, кто попал в эти те-
невые схемы. Вовлекать их в 
сделки по распространению 
наркотиков, в экстремизм и 
терроризм. Очень серьезная 
проблема. Работаем над ней 
с МВД, ФСБ, Генпрокура-
турой и СК, - рассказал чи-
новник.

Кстати, борьба с наркоти-
ками идет вовсю. Недавно 
ликвидирована транснацио-
нальная группировка нарко-
торговцев: 500 участников, 
оборот - 1 миллиард. 

Не допускают и финанси-
рования террористов и экс-
тремистов - только в про-
шлом году заморожены 250 
миллионов.

- Отдельно мы занимаем-
ся валютным мониторин-
гом. Хотел бы сказать, что 
основная масса экспорте-
ров у нас законопослушная. 
Идет очень значительный 
рост доли рубля в сделках с 
зарубежными компаниями, - 
подытожил глава Росфинмо-
ниторинга.

Мошенники используют 
семилетних школьников 
для обналички
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Мошенники научились обманывать детей и с помощью их карточек для школьного 
питания выводить украденные деньги, рассказал Юрий Чиханчин Владимиру Путину.

 ■ ЗАСЛУЖЕННО

Звезды нашли Героев
В Национальном центре управления 

обороной министр обороны 
Андрей Белоусов вручил Звезды 

Героя России бойцам и командирам, 
которые проявили мужество 

и отвагу при выполнении боевых 
задач в зоне спецоперации.

Эммануил Давыдов.

Павел Евлашевич.

Максим Ферар.
Максим Старцев.
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Совместный отдых - это, конечно, хорошо. 
Другое дело, что муж и жена нередко 
представляют его себе по-разному 
(об этом на стр. 13). Вот мы и спросили:

Отпуск - дело семейное?
Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Все очень индивидуально. Я еду в отпуск только с женой, 
ну не могу я без нее. Люди старшего возраста друг к другу 
так прилипают! Когда в Сочи был фестиваль, моя жена поеха-
ла со мной. Но она там работала с Сережей Новожиловым. 
Все три дня она все время в работе, а я почти все время на 
пляже. Это что, семейный отпуск?

Дарья ХАЛТУРИНА, социолог, антрополог:
- Конечно, отпуск - это семейное дело. Если людям вдруг 

понадобилось отдохнуть друг от друга, наверное, какие-то 
сложности есть в семье. Лично я предпочитаю ездить на от-
дых с близким человеком.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Когда дети были младше, отпуск был семейным. Мы 

старались выехать всей семьей к морю на месяц. Получить 
заряд энергии. Сейчас у детей своя жизнь. У нас все очень 
разрозненно, не получается вместе куда-то выбраться. Мы 
съездили с женой в рабочую поездку по России, совмещен-
ную где-то с отдыхом. Были в Нижнем Новгороде, в Казани, 
на Сахалине.

Юрий БАРЗЫКИН, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

- 52% россиян, по статистике, отдыхают семьями. Это 
оптимизация расходов.

Елена КОТОВА, глава фонда 
«Колыбель надежды», Пермь:

- Для семейных людей отпуск  - дело семейное. А у кого 
семьи нет, отпуск - дело личное. Да, каждому человеку нуж-
но личное пространство, но мы с детьми столько на машине 
помотались и ночевали в ней все вместе, когда неохота было 
возвращаться домой. А если кто-то захотел побыть в одино-
честве, он отошел в сторонку и часок погулял.

Игорь ТРУНОВ, адвокат:
- Семейный отпуск в каком-то смысле - это отголосок со-

ветского прошлого, когда все должны были ходить строем. 
А сейчас отдых для нас - это смена занятий. Раньше отпуск был 
30 дней как минимум, а сегодня - 10 дней максимум. И через 
10 дней тебя начинает грызть тоска, куда бы ты ни поехал. 
Притом раздельный отдых у нас подразумевает и вредные 
привычки. В том числе алкоголь, к которому прилагаются 
беспорядочные половые связи. А после летних отпусков 
у адвокатов горячая пора: начинается разбор полетов. И не 
только в части семейных отношений, но и в части здоровья - 
венерических заболеваний и прочего. У меня отдых всегда 
с супругой. Но у нас пять детей, между ними немалая воз-
растная разница и кардинально разный подход: хочу - не хочу 
«в ваш Сочи», поеду - не поеду «в ваш Кисловодск»! Редко 
получается поехать всей семьей.

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ НОВОСТИ СПИРТА

Производство водки приказало долго пить
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Почему выпуск 
алкоголя в России 
упал до рекордно 
низкого уровня.

Россия трезвеет на глазах. Это 
показали итоги первого полугодия. 
Общее производство алкогольной 
продукции за это время упало более 
чем на 16% - до 739 млн литров. Это 
минимум за всю историю подсчета 
данных (с 2017 года).

Заметнее всего упало производ-
ство коньяка - на 17%. Водка тоже 
в солидном минусе - почти на 11%.

Почему же россияне охладели 

к крепкому алкоголю? Эксперты на-
зывают главные причины.

1 Подорожание 
спиртного

С начала года сильно выросла ми-
нимальная розничная цена крепкого 
алкоголя (приводим цены за 0,5 л):

 ✓ на водку: с 299 до 349 рублей;
 ✓ на коньяк: с 556 до 651 рубля;
 ✓ на бренди: с 403 до 472 рублей.
Минимальную розничную цену 

устанавливает правительство. Это 
такая сумма, ниже которой не мо-
жет стоить бутылка спиртного, ес-
ли она произведена из качествен-
ного сырья и с нее уплачены все 
налоги.

- Если в предыдущие годы мини-

мальную розничную цену повышали 
на 7%, то в начале 2025 года - при-
мерно на 17%, - говорит президент 
гильдии «Алкопро» Андрей Мо-
сковский.

2 Люди стали больше 
экономить

И на спиртном в том числе. Это 
эффект высокой ключевой ставки 
Центробанка: кредиты дорогие, 
вклады выгодные, люди экономят 
деньги и держат их на вкладах.

3 Меняются 
вкусы

Но вот что интересно: на фоне па-
дения производства водки и коньяка 
ощутимо вырос выпуск виноградных 
(тихих) вин и еще больше - шампан-
ского (см. «Только цифры»). Это 
уже устойчивая тенденция.

- Последние пять лет объемы про-
изводства вин в России нарастают. 
Например, в 2024 году выпуск игри-
стых вин вырос на 25%, а тихих - на 
9% по сравнению с 2023-м, - рас-
сказал «КП» руководитель Клуба 
профессионалов алкогольного 
рынка Максим Черниговский.

Во многом это связано с  из-
менением культуры потребления 
спиртного  - покупатели, особенно 
молодежь, хотят приятных вкусовых 
ощущений, а не алкоголя в чистом 
виде.

Вид  Объем,  Изменение 
напитка млн л к I полугодию 2024 г.

 Водка 313,8 -10,9%
 Коньяк 34,5 -17%
 Другое крепкое спиртное 39,5 -7,5%
 Виноградные вина 176,6 +12,4%
 Игристые (шампанские) вина 72 +18,5%
 Ликерные вина 6,4 -9,6%
 Всего алкоголя 738,9 -16,1%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Сколько алкоголя 
выпустили в России 
за полгода

По данным Росалкогольтабакконтроля.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Новая инициатива 
Совфеда и правитель-
ства: приобрести квар-
тиру по программе се-
мейной ипотеки можно 
будет только в регио-
не, где прописан поку-
патель.

Что правда, то прав-
да: многие россия-
не покупают жилье 
по семейной ипотеке 
не в своих регионах, 
а в Москве и Питере. 
Чтобы потом сдавать 
его в аренду. Вот сто-
личное жилье и доро-
жает как на дрожжах.

И вот председатель 
Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко вы-
двинула предложение - 
разрешить россиянам 
покупать жилье по се-
мейной ипотеке только 

в том регионе, где они 
имеют постоянную 
регистрацию (то есть 
прописку). Минфин 
поддержал идею. Но 
с оговорками.

- Предлагается вве-
сти для получателей 
льготной ипотеки обя-
зательную регистра-
цию в купленном жи-
лье в течение 180 дней 
со дня покупки, - со-
общили «Комсомолке» 
в Минфине. - А также 
в течение пяти лет по-
сле приобретения жи-
лья по ипотеке уста-
новить обязанность 
не реже одного раза 
в год подтверждать 

регистрацию по адре-
су приобретенной не-
движимости.

То есть запрета на по-
купку жилья по семей-
ной ипотеке в другом 
регионе не будет, заве-
рили в Минфине. Там 
отметили, что льготная 
ипотека в первую оче-
редь должна помогать 
тем, кто в ней больше 
всего нуждается.

- Не секрет, что 
льготные програм-
мы зачастую ста-
ли использовать для 
покупки квартиры 
в инвестиционных це-
лях, - сообщили в ве-
домстве. - Наиболее 

часто такие квартиры 
покупают в других ре-
гионах. Поэтому не-
обходимо выработать 
механизм, который 
ограничит возмож-
ность покупки недви-
жимости в инвестици-
онных целях, но при 
этом не будет ограни-
чивать тех граждан, 
которые хотят купить 
квартиру, чтобы дей-
ствительно переехать 
в другой регион.

В Госдуме нам сооб-
щили, что изменения 
могут принять осенью 
этого года. Они могут 
вступить в силу уже 
с 1 января 2026 года.

Где родился - 
там жильем разжился

«Это бизнес, а не решение 
жилищных проблем»

- К сожалению, многие получатели льготных ипотечных 
кредитов приобретали жилье не в своем регионе, а в Мо-
скве, Московской области, Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области,  - пояснил нам председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков. - 
Жилье по льготной ставке приобреталось для того, чтобы 
потом его продать и заработать благодаря разнице в ценах. 
Это распространенная схема. Надо стимулировать приоб-
ретение жилья в том регионе, в котором человек живет.

Есть и другая проблема - кадровая.
- Ограничение возможности приобрести на льготные 

средства жилье в столичных регионах будет способство-
вать закреплению кадров в регионах. Главное  - отсечь 
схемы, связанные с приобретением жилья в Москве и дру-
гих регионах с высокой стоимостью квадратных метров, 
то есть где явно просматривается бизнес, а не решение 
жилищных проблем, - отметил Аксаков.

«Надо действовать 
пряником, а не кнутом»

- Эта инициатива не самая рациональная, - уве-
рен профессор Высшей школы экономики 
Евгений Коган. - Допустим, человек из региона 
взял льготную ипотеку на строящуюся квартиру 
в Москве. За полгода она не будет построена - где 
ему регистрироваться? Такие ограничения приве-
дут к активизации рынка фиктивных регистраций.

По мнению экономиста, регулировать рынок 
надо не запретами, а стимулами.

- Чтобы люди оставались жить и работать в ре-
гионах, где родились, там должны быть нормальные 
условия, - говорит Коган. - Например, смогли же 
власти, предприниматели и сами жители Красно-
дара сделать свой город привлекательным. Люди 
хотят там жить, не хотят уезжать. Туда переезжают 
люди из других регионов. Здесь тот случай, когда 
надо пряником, а не кнутом.
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КАРЬЕРНЫЙ 
НАВИГАТОР

Золотых медалей стало на 
13% больше, чем в прошлом 
сезоне, - убедительное дока-
зательство того, что уровень 
подготовки студентов рас-
тет. Сильные ребята выби-
рают олимпиаду, поскольку 
для них это не просто очеред-
ной вызов и галочка в списке 
достижений, а возможность 
познакомиться с реальными 
задачами, стоящими перед 
российскими работодателя-
ми, и войти в сообщество мо-
лодых профессионалов.

В период динамично ме-
няющегося рынка труда мы 
наблюдаем формирование 
нового поколения профес-
сионалов, осознанно подхо-
дящих к построению карье-
ры. Уже на младших курсах 
они демонстрируют высокий 
уровень подготовки. В VIII 
сезоне почти четверть всех 
участников (24%) составили 
первокурсники. Каждый пя-
тый золотой медалист толь-
ко начал обучение в вузе. 
Среди лучших участников - 
17-летняя Татьяна Щурова 
из НИУ ВШЭ, которая по-
лучила сразу четыре диплома: 
девушка стала победителем 
по направлениям «Классный 
руководитель» и «Проектный 
менеджмент» и серебряным 
медалистом по «Геогра-
фии» и «Истории и культуре 
России».

Кстати, участвует в олим-
пиаде не только молодежь. 
«Я - профессионал» стано-
вится инструментом для регу-
лярной проверки конкурен-
тоспособности. Например, 
победителем по направле-
нию «Классный руководи-
тель» стала 52-летняя Елена 
Тимофеева из Московского 
городского педагогического 
университета (МГПУ).

Медалисты получают де-
нежную премию, но это не 

главное. Для мно-
гих Олимпиада 
становится и соци-
альным лифтом, и сообще-
ством единомышленников, 
и карьерным навигатором. 
За победу студенты получа-
ют дополнительные баллы, 
которые учитываются при 
поступлении на следую-
щую ступень образования: 
в магистратуру, аспиранту-
ру, ординатуру. Кого-то при-
глашают без вступительных 
испытаний.

ЕДИНЫЕ ЦЕННОСТИ
У наших победителей есть 

возможность пройти стажи-
ровку в ведущих компаниях. 
В этом году студенты стажи-
ровались в Сбере, Яндексе, 
ВТБ, Росатоме, РЖД и у 
многих других работодате-
лей. Самые востребованные 
направления стажировок: 
«Программная инженерия», 
«Программирование и ин-
формационные технологии», 
«Биоинженерия и биоинфор-
матика», «Биотехнологии».

Восемь лет назад, когда мы 
создавали олимпиаду, хоте-
лось разорвать замкнутый 
круг, когда работодатели хо-
тели брать людей со стажем, 
а у молодежи не было опы-
та, потому что их никуда не 
принимали. Работодатели 
выбирали из взрослых и ком-
петентных кандидатов, отма-
хиваясь от молодежи. Еще 

одним барьером 
был разрыв между 

образовательными 
программами вузов и на-

выками и знаниями, которые 
требовались работодателям.

Именно поэтому олим-
пиада с самого начала была 
ориентирована на практику: 
в разработке заданий участ-
вуют наши индустриальные 
партнеры.

Сегодня проект пронизы-
вает всю страну, как крове-
носная система. Практически 
в любом регионе есть дипло-
манты и медалисты. Те, кто 
участвовал в первых сезонах, 
сегодня уже сами стали ра-
ботодателями. Нынешние 

участники олимпиады при-
ходят устраиваться на работу 
к тем, кто мыслит так же, как 
они - хотят профессиональ-
ного роста, не останавлива-
ются в своем развитии. По 
всей стране формируется со-
общество профессионалов с 
едиными ценностями.

ПРЕВРАТИТЬ ЗНАНИЯ 
В РЕАЛЬНУЮ КАРЬЕРУ

Олимпиада выходит за пре-
делы нашей страны: в этом 
году в проекте приняли уча-
стие более 5,5 тысячи ино-
странцев из 101 государства, 
которые учатся в наших вузах. 
Окончив университет, часть 
из них вернется на родину. 
Они станут там профессио-
налами, оставаясь при этом 
частью нашего большого со-
общества. А многие останутся 
в России: успешное участие в 
олимпиаде дает возможность 
получить гражданство Рос-

сийской Федерации в упро-
щенном порядке. Эти люди 
будут работать в российских 
компаниях и укреплять тех-
нологический суверенитет 
государства. Основной те-
мой VIII сезона олимпиады 
как раз стал девиз «Учиться 
и работать в России», и реа-
лизуется проект все эти го-
ды в рамках президентской 
платформы «Россия - страна 
возможностей».

У олимпиады есть и про-
светительское измерение. 
К некоторым отраслям эко-
номики принято относить-
ся стереотипно. Например, 
сельское хозяйство - это 
трактора, коровники, тяже-
лый физический труд. Или 
металлургия - работа у до-
менной печи, в дыму, жаре. 
На самом деле обе отрасли 
активно цифровизируются 
и автоматизируются. В рам-
ках олимпиады мы проводим 
мероприятия самого разного 
формата: от карьерных кон-
сультаций до экскурсий на 
предприятия. Ребята приез-
жают на производство, ви-
дят, насколько они совре-
менны, какие технологии 
используются, как улучши-
лись условия труда, какой 
профессионализм сейчас 
требуется от людей рабочих 
профессий.

Восемь лет назад у студен-
тов была «пассивная пози-
ция»: окончим вуз, пойдем 
в магистратуру, родители 
помогут, поддержат матери-
ально. Сейчас я вижу гораз-
до больше молодых людей с 
активной позицией, которые 
ищут и находят дело жизни и 
специализацию еще во время 
учебы, развиваются в своем 
направлении.

«Я - профессионал» - не про 
«победить и забыть», а про то, 
как превратить знания в ре-
альную карьеру. У тысяч сту-
дентов это уже получилось.

Более 185 тысяч студентов участвовали в олим-
пиаде «Я - профессионал» в этом году. 3838 че-
ловек стали дипломантами, участники завоевали 
547 медалей, 157 студентов получили статус золотых 
медалистов.

1728 дипломантов - из Москвы, 708 - из Санкт-
Петербурга, 116 - из Свердловской области. Олим-
пиада прошла на площадках более чем 150 вузов 
по всей стране - от Калининграда до Владивостока. 
Участвовали и студенты из 101 зарубежной страны, 
от США и Германии до Японии и стран СНГ.

Более 1 миллиона 400 тысяч российских студентов 
стали участниками олимпиады за восемь лет.

33% студентов сегодня работают по специальности. В 
2017-м таких было всего 9%. Число неработающих сту-
дентов за последние 8 лет сократилось с 68% до 18%.

37% студентов идут работать из-за интереса к про-
фессии. 82% согласны с мнением: «Главное, чтобы 
работа нравилась и была интересной».

91% студентов убежден: работодателю важнее 
реальные навыки и опыт сотрудника, нежели диплом 
хорошего вуза.
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Решая реальные 
отраслевые задачи, 

участники олимпиады 
понимают, 

чего работодатели ждут 
от специалистов.

«Наш проект пронизывает всю страну,
как кровеносная система»

Валерия КАСАМАРА, 
директор Ассоциации организаторов 
студенческих олимпиад 
«Я - профессионал», кандидат 
политических наук

В начале лета мы подвели итоги восьмого сезона Всерос-
сийской олимпиады студентов «Я - профессионал». В этот 
раз за победу боролись более 185 тысяч ребят: студенты 
бакалавриата, специалитета и магистратуры, а также 
базового и специализированного высшего образования любой 
формы обучения. В олимпиаде можно состязаться в любом 
треке независимо от специализации: гуманитариям - в ин-
женерных дисциплинах, физикам - в творческих конкурсах. 
Сейчас, когда множество исследований и специализаций 
находится на стыке разных сфер, междисциплинар-
ность становится конкурентным преимуществом 
для молодого профессионала.

Студенческая олимпиада 
меняет российский 

рынок труда.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Более 
185 тысяч 
студентов 

приняли участие 
в олимпиаде 
в этом году.
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Журналист 
«Комсомолки» 
встретился с бойцом 
батальона «Сомали». 
Парни только-только 
вышли из страшных 
наступательных 
боев, чтобы привести 
в порядок свои раненые 
машины и снова 
отправиться на передок.

«ДУША ЖЕЛЕЗА»
Про легендарный батальон 

«Сомали» знают все, пред-
ставлять его не нужно. Сей-
час он длинно называется: 
«Отдельный гвардейский 
мотострелковый штурмовой 
батальон «Сомали» 9-я гвар-
дейская бригада 51-й армии 
ЮВО». Но безбашенный 
стиль и кураж остались преж-
ними, как в далеком 2014 го-
ду. Парни по-прежнему вою-
ют в самых горячих точках 
фронта и дают интервью без 
масок. Что редкость по ны-
нешним временам.

- А я ничего не боюсь, - так 
и сказал мне танкист «Сто-
личный» и объяснил: - Мы 
же «Сомали»!

«Столичный» - мой земляк
из Подмосковья. Воюет с 
24-го года, контрактник-доб-
роволец, профессиональный 
танкист. В его военном билете 
говорится, что он может ра-
ботать на любом месте в тан-
ке: и за рычагами, и за пуш-
кой и командовать машиной. 
Худой, очень подвижный, 
веселый и, как я увидел чуть 
позже, совершенно бесстраш-
ный. Любит свою машину -
Т-80БВМ, гладит панель ак-
тивной брони, в том месте, 
где в нее вошел FPV-дрон:

- Я называю его «Братиш-
ка». Всегда с ним здороваюсь, 
перед боем могу поцеловать 
в броню, прихожу с ним по-
общаться с глазу на глаз, без 
экипажа, и он никогда меня 
не подводил. Мне кажется, 
в этом железе есть все-таки 
какая-то душа…

А вот про соседний танк 
«Столичный» говорит с лег-
ким пренебрежением:

- Баба! Капризная, своен-
равная. Может завестись, 
может нет. Может такое вы-
кинуть- за голову хватаешься!

Понятно, какой машине от-
дано сердце танкиста.

СЕКРЕТЫ ЯГИ
«Столичный» рассказыва-

ет про крайний бой. Без то-
понимов. Говорит лишь, что 
поселок большой, «серьез-
ный». Объясняет, как претер-
пел «Братишка» и оказался 
на ремонте, пусть и косме-
тическом:

- Нужно было штурмовать 

населенный пункт. Его при-
крывала лесополка, где си-
дели достаточно серьезные 
силы противника. Командо-
вание решило: «Будем про-
бивать дорогу танком». Вы-
двинулись ранним утром в 
тумане: наш танк и три БМП 
с десантом. Мы впереди. Я, 
как механик водитель, за ры-
чагами. На полной скорости 
влетаю в лесополку, открыва-
ем огонь, давим деревья и все 
что попадает под гусеницы, - 
делаем просеку для БМП. 
Прошли лесополосу, встали 
от нее на небольшом удале-
нии - прикрывать десант. А 
БМП начали закатываться в 
поселок и высаживать штур-
мовиков…

Я задаю логичный вопрос, 
и он не удивляет моего со-
беседника:

- А что вражеские дроны?
- «Баба-яга» (тяжелый аг-

родрон, способный нести 
4 противотанковые мины или 
6 - 8 минометных мин. - Авт.) 
появилась сразу же, по наши 
души. Принял решение: на 
месте стоять нельзя, нужно 
все время перемещаться, ка-
таться взад-вперед. И про-
должать прикрывать пехоту…

Тут «Столичный» внезап-
но открывает секрет рабо-
ты вражеской «Бабы-яги» 
(а этот дрон в личном рей-
тинге гадости наших бойцов 
СВО борется за первое место 
с обычными FPV - РЭБ на 
него не воздействует, дрон-
детекторы не засекают, зато 
слышно за километр и хоро-
шо видно):

- «Баба-яга» перед сбросом 
боеприпаса по цели должна 
зависнуть над ней, прице-
литься и потом набрать вы-
соту. Только тогда мина сбра-
сывается. Мы этот момент 
отслеживали, и «Братишка» 

рывком уходил от сброса. Три 
сброса было, ни один не по-
пал! Тут, конечно, экипаж 
должен действовать слажен-
но и не паниковать.

По словам «Столичного», 
бой они провели достойно - 
помогли пехоте закрепиться 
в деревне и в лесополосе. Да, 
посекло противодроновый 
«мангал», но такая у него за-
дача - страдать за экипаж и 
танк.

ШТАТНОЕ РУЖЬЕ 
ДЛЯ ОХОТЫ НА ДРОНЫ

Мой собеседник очень вы-
соко оценивает применение 
«мангалов», дословно: «Та-
кая простая конструкция, 
а сколько машин и жизней 
спасла, не сосчитать!».

- Два и даже четыре сброса 
наш «мангал» выдерживает 
спокойно! Вот этот (обора-
чивается к танку, показыва-
ет), мы только что восста-
новили, на днях уйдем на 
позиции.

Я в ответ вспоминаю свой 
первый «мангал». Увидел его 
у противника аж 10 лет на-
зад. История скотская и в то 
же время анекдотичная:

- 2015 год. Начало штурма 
«дебальцевского котла», до-
рога за Угледаром и укроп-
ская БМП-1, вся увешанная 
и обваренная по кругу мо-
гильными оградками - рядом 
кладбище было, они оградки 
там надергали, только вы-
красили в жовто-блакитный 
цвет. Не помогло. Всех свя-
тотатцев спалили вместе с 
их «могильной» броней. По-
другому и быть не могло…

Мы говорим со «Столич-
ным» о таком неприятном 

периоде СВО, когда многие 
страдали «дронобоязнью». 
И не потому, что трусы, а 
просто не знали толком, что 
с ними делать и как бороть-
ся. Противник на том этапе 
смог резко нарастить пого-
ловье «камикадзе» и какое-
то время натурально пановал 
в «малом небе».

Те времена уже давно в 
прошлом. Во-первых, на 
борту «Братишки» есть штат-
ный дробовик-полуавтомат 
12-го калибра. И ружье это 
не гуманитарщики привез-
ли или, к примеру, удалось 
выменять на тушенку - его 
официально выдало Мини-
стерство обороны. Правда, с 
охотничьими патронами есть 
дефицит - при антидроновой 
борьбе расход большой.

КОГДА БЫЛО СТРАШНО
«Столичный» показывает 

короткое видео, и у меня на-
турально отвисает челюсть. 
Ранняя весна, лесопосадка 
без листвы. Мой собеседник 
включает телефон на запись, 
ставит его на землю, присло-
нив к стволу дерева, и прямо 
в кадре начинает отстрели-
ваться от дронов из ручного 
пулемета Калашникова. В 
какой-то момент заканчи-
вается большой, «пулемет-
ный», магазин, он ругается и 
одновременно быстро пере-
заряжается. Потом - взрыв 
на удалении метров 30. По-
пал! Прошу рассказать про 
обстоятельства «воздушного 
боя» танкиста.

- У нас все отработано: при 
налете дронов встаем с трех 
сторон от танка 
и отбиваемся. 

На видео, которое я пока-
зал, мы работали с закры-
той позиции, поддерживали 
пехоту и уйти с этого места 
не могли. И тут наше коман-
дование сообщает: против-
ник засек нас и отправляет 
на нашу точку FPV-дроны. 
Так что время подготовиться 
к атаке у нас было. Отбились.

- Страшно не было?
- Один раз, под населен-

ным пунктом Заря. Стояли 
и работали из ельника, и по 
нам отправили 10 дронов-
камикадзе и пять «Баб-яг». 
Отбивались. Танк загорел-
ся, мы его тушили - водой, 
землей. Потом смогли эва-
куировать. Это единствен-
ный  момент, когда было 
страшно.

ДЕЛО ВКУСА
Говорим о том, как изме-

нилась роль танка на фронте. 
Первое - больше стали ра-
ботать с закрытых позиций:

- Танк бьет очень точно до 
11 километров. Хотя прихо-
дилось поражать цель и на 
удалении 12 500 метров - 
разбирали здание, набитое 
пехотой ВСУ. Конечно же, 
в этой работе нам помо-
гают наши дроны коррек-
тировкой.

На вопрос, где проще 
танку воевать - в городской 
застройке или в лесопо-
садке, «Столичный» жмет 
плечами:

- Дело вкуса. Мне больше 
нравятся лесополки - там 
можно хорошо замаскиро-
ваться. По бронетехнике 
противник в последнее вре-
мя серьезно просел и ком-
пенсирует ее нехватку дро-
нами. Но на данный момент 
мы двигаемся настолько бы-
стро, что запасные позиции 
противник просто не успева-
ет достроить. Но много мин. 
Поэтому при заходе на по-
зицию экипаж сам, своими 
ногами проверяет дорогу. И 
только потом мы закатыва-
емся на машине.

Уже в конце разговора 
спрашиваю бойца про талис-
ман, висящий на разгрузке, - 
это плюшевая летучая мышь. 
Пока без имени.

- Жена с дочкой прислали. 
Он всегда со мной, я с ним 
общаюсь и даже советуюсь. 
Думаю, мышонок этот по-
могал мне выживать, и не 
раз! Вообще он о доме напо-
минает. Смотришь на него 
и понимаешь - ты здесь не 
просто так!

Снял с языка. Именно 
об этом я и хотел спросить 
танкиста-добровольца: что 
подвигло уйти на СВО?

- В «Сомали» воевал мой 
друг, так что я пришел за 
ним, по его рекомендации. 
Я знал, что происходило в 
Донбассе еще много лет на-
зад - в 2014 году и позже. 
Знаю, как здесь страдали 
мирные люди. И не хочу, 
чтобы и мой ребенок такое 
увидел в реальности. Поэто-
му я здесь.

«Столичный» танкист 
и его «Братишка»

Все репортажи 
наших военкоров 
читайте на сайте
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   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Танк для «Столичного» 
не просто машина, 

а друг и боевой товарищ. 
С ним и поговорить можно, 
и в беде всегда выручит.
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По данным RT, Старовойт в 
день смерти мог быть задержан - 
его проверяли на причастность 
к хищениям в Курской области.

 ИСЧЕЗНУВШИЕ ДЕНЬГИ
История пропавших миллиар-

дов начала вскрываться в конце 
2024 года. 5 декабря президент 
снял с должности губернатора 
Курской области Алексея Смир-
нова. А 20 декабря по делу о мо-
шенничестве в особо крупном 
размере был задержан гендирек-
тор Корпорации развития Кур-
ской области Владимир Лукин.

В 2022 - 2023 годах из федераль-
ного бюджета выделено 19,4 млрд 
рублей на строительство оборо-
нительных сооружений на гра-
нице для защиты от возможной 
агрессии Украины. Генподряд-
чиком руководство региона вы-
брало как раз Корпорацию раз-
вития. Ее руководство заключило 
23 контракта с разными фирма-
ми. Как потом выяснило след-
ствие, некоторые из них были 
связаны с обвиняемыми, а до-
говоры - фиктивными. В итоге 
корпорация стала ответчиком по 
13 гражданским делам и одному 
уголовному - о мошенничестве 
на контрактах по изготовлению  
«зубов дракона».

Укрепления в Курской области 
все-таки построили. И, по словам 
военных, качественно. Но часть 
денег даже при этом разворовали.

Пришедший в кризисный ре-
гион врио губернатора Александр 
Хинштейн хлестко обличал Кор-
порацию развития: «Маленький 
проектный офис сознательно 
превратили в крупнейшего го-
сподрядчика».

После проверки Генпрокурату-
ра посчитала: чиновники и биз-
несмены похитили 4,1 миллиарда 
рублей. Часть из них уже вывели 
и потратили на элитные машины 
и дома.

Время шло, задержанные да-
вали показания. И в один и тот 
же день, 16 апреля, в Москве и 

Курске за-
д е р ж а л и 
снятого гу-
б е р н а т о р а 
Смирнова и его 
бывшего зама Алек-
сея Дедова. Их обвинили в хище-
нии на сумму около 1 миллиарда.

Но это лишь часть. В чьи кар-
маны пошло остальное?

Источники в следствии расска-
зывали «РИА Новости»: список 
фигурантов может увеличиться. 

И вот, по данным RT, загово-
рил и сам Алексей Смирнов, ко-
торый мог указать, что прежний 
губернатор Курской области тоже 
был замешан в части преступных 
схем. Тем более что строительство 
первых двух линий оборонитель-
ных сооружений закончилось еще 
в 2022 году. А с 2018 по 2024 год 
областью руководил ушедший на 
повышение в правительство Ро-
ман Старовойт…

ДВОРЦЫ 
ВО ФЛОРЕНТИЙСКОМ СТИЛЕ

После гибели бывшего ми-
нистра силовики пришли в его 
квартиры - и, как они подели-
лись со СМИ, были поражены 
богатством интерьеров «в стиле 
флорентийского дворца».

Выяснилось, что семья Старо-
войта пользовалась имуществом 
стоимостью около 1 миллиарда 
рублей. Это:

◆ квартира на проспекте Вя-
чеслава Клыкова в Курске - 50 
кв. м;

◆ квартира на Адмиралтей-
ской набережной в Санкт-
Петербурге - 50 кв. м;

◆ квартира на Малоохтинском 
проспекте в Санкт-Петербурге - 
165 кв. м;

◆ квартира на улице Климаш-
кина в Москве - 345 кв. м;

◆ квартира в элитном ЖК в 
Шмитовском проезде в Москве - 
140 кв. м;

◆ участок с трехэтажным до-
мом в районе Мякинино - 18 со-
ток, стоимость - 260 млн рублей;

◆ автомобиль Tesla Model X 
P100D, рядом с которым нашли 
тело экс-министра.

Картина дня: громкое дело

Старовойт оставил 
«наследство» 
на миллиард
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Следователи долго осматривали машину Старовойта 
на месте его последней парковки у деревни Раздоры.

Председатель На-
ционального анти-
коррупционного ко-
митета, член СПЧ 
Кирилл КАБАНОВ:

- Насколько мне из-
вестно, по Старовойту 
дали показания его 
бывшие подчиненные. 
Готовилось возбужде-
ние уголовного дела, 
что и могло стать в том 
числе причиной его от-
ставки. Потом произо-
шла трагедия.

Теперь, что называ-
ется, «нету тела - нету 
дела». После его смер-
ти у следствия просто 
нет обвиняемого, нет 
человека, против кото-
рого можно возбудить 
уголовное дело.

Говорят, что у него 
осталось имущество. 
Его могли бы аресто-
вать в рамках рассле-
дования, с тем чтобы 
потом конфисковать 
в пользу государства, 

в счет причиненного 
ущерба. Но учитывая, 
что возбудить дело не 
могут из-за отсутствия 
обвиняемого, то и кон-
фисковать его имуще-
ство теперь не получит-
ся. Поэтому, наверное, 
можно сказать, что он 
защитил таким образом 
не только свое имя от 
возможных уголовных 
перспектив, но и своих 
наследников от конфи-
скации.
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«Нету тела - нету дела»
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Окончание. 
Начало < стр. 1.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

9 министров и бывшая жена пришли 
проститься с Романом Старовойтом
Валентин АЛФИМОВ, 
Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Четверг, с самого утра перекрыты ряд 
подъездов к Центральной клинической 
больнице в Москве - именно здесь про-
шла церемония прощания с бывшим ми-
нистром транспорта, экс-губернатором 
Курской области Романом Старовойтом.

7 июля он был уволен с поста министра транс-
порта, а через несколько часов стало известно, 
что покончил с собой.

Посетителей начали пускать в зал с 10 утра, 
к этому моменту выстроилась большая очередь 
из тех, кто хотел проститься. 

У открытого гроба Старовойта - его бывшая 
жена Светлана с дочерьми, 15-летней Анаста-
сией и 18-летней Ангелиной.

А вот 25-летняя Полина Копылова, девушка 
экс-министра, которая и опознавала тело Старо-
войта на месте самоубийства, на прощании 
замечена не была. 

Приехали девять членов правительства: вице-
премьеры Александр Новак, Марат Хуснул-
лин и Дмитрий Григоренко, глава Минэко-
номразвития Максим Решетников и министр 
культуры Ольга Любимова, главы Минцифры 

Максут Шадаев и Минсельхоза Оксана Лут. 
Министр промышленности и торговли Антон 
Алиханов и новый руководитель Минтранса 
Андрей Никитин. Последний ответил, что 
запомнил Старовойта «целеустремленным, глу-
боко порядочным и ответственным человеком».

А сегодня, в пятницу, тело Романа Старовойта 
доставят в Санкт-Петербург, где он и будет в тот 
же день похоронен на Смоленском кладбище.

Это воля родственников погибшего - в Петер-
бурге живут его отец и брат. Сам Старовойт 
там вырос, учился и работал. 

Роман Старовойт родился в Курске. Но дет-
ство провел в городке Сосновый Бор, что под 
Ленинградом. Учился в Северной столице в 
Балтийском государственном техническом уни-
верситете «Военмех», а карьеру чиновника на-
чал в правительстве Петербурга. Он был частью 
«команды молодых менеджеров» Валентины 
Матвиенко. Так называлась группа молодых 
чиновников, которые занимались привлечени-
ем инвесторов в Петербург. В правительство 
города Старовойт пришел на пост начальника 
отдела по работе с инвесторами, а потом до-
рос до заместителя председателя комитета 
по инвестициям и стратегическим проектам. 
После этого перешел на работу в аппарат пра-
вительства РФ.

Олеся ФИЛАШИНА

Отец подруги 
Старовойта Полины 
рассказал 
об их отношениях.

После развода в 2021 го-
ду имя Романа Старовойта 
все чаще стали связывать с 
загадочной молодой спутни-
цей  - 25-летней студенткой 
Курского медвуза Полиной 
Корнеевой. В понедельник она 
приезжала туда, где Старо-
войт покончил с собой, и в 
слезах общалась с полицией.

Редакция «КП» связалась 
с отцом девушки, Эдуардом 
Копыловым, и узнала под-
робности ее отношений с чи-
новником.

В 2013 году красотка успе-
ла поучаствовать в конкурсе 
«Маленькая Супермодель ми-
ра» в Греции, но не получи-
ла главного титула. Для мо-
дельной карьеры взяла себе 
псевдоним - по паспорту она 
Копылова.

- Полина и правда какое-то 
время участвовала в конкур-
сах красоты, но это было дав-

но. Это можно назвать дет-
ским увлечением. В последнее 
время моя дочь посвящала се-
бя учебе, - поделился Эдуард.

В 2018 году Полина поступи-
ла в Курский государственный 
медицинский университет, вы-
брав специальность «лечебное 
дело». В прошлом году окон-
чила его с красным дипломом, 
который ей лично вручил Ро-
ман Старовойт. На тот момент 
они уже были парой.

- Конечно, я знал об отноше-
ниях дочери с Романом. Они 
встречались на протяжении 
нескольких лет. Мы старались 

не особо лезть в ее личную 
жизнь, она вправе сама при-
нимать подобные решения. И 
по этой же причине я не хочу 
распространяться о подроб-
ностях их знакомства... Они 
и правда уехали в Москву 
вместе (из Курска.  - Ред.). 
Причина переезда лишь од-
на  - Полина решила учиться 
дальше, продолжает получать 
образование в Москве.

Мы говорили с Полиной уже 
после смерти Романа. Она на-
ходится в подавленных чув-
ствах, даже отказывается го-
ворить с окружающими. 

 ■ ДОСЛОВНО

«В столицу они 
переехали вместе»
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Модельную карьеру Полина строила под псевдонимом 
Корнеева. По паспорту она Копылова.
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Понятие «Великий Туран» впервые появилось в средневековой литературе. 
Идеология пантюркизма, возникшая в конце XIX века, стала активно использовать 

этот образ как символ объединения тюркских народов в единое государство или союз.

Андрей БАРАНОВ

Турецкому лидеру Реджепу 
Тайипу Эрдогану, который на-
чинал свою жизнь продавцом 
лимонада и профессиональным 
футболистом, очень хочется 
войти в историю личностью 
не менее значимой, чем Сулей-
ман Великолепный или Кемаль 
Ататюрк. Но для этого мало 
просто сидеть двадцать лет у 
власти. Нужно великое свер-
шение, о котором будут пом-
нить благодарные потомки.

У политика родился гранди-
озный замысел - сделать былью 
давнюю мечту о Великом Тура-
не, который объединил бы под 
эгидой Анкары все тюркские 
народы.

О том, реален ли этот план 
и какие опасности он таит 
для России, мы поговорили с 
ведущим научным сотрудни-
ком Центра арабских и ислам-
ских исследований Института 
востоковедения РАН Борисом 
ДОЛГОВЫМ.

ПОД ПРИЦЕЛОМ - 
ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

- Эрдоган сильно одержим 
этой идеей?

- Это уже не просто идея. И 
сам Эрдоган, и все руковод-
ство страны рассматривают 
ее как долгосрочную поли-
тическую программу. Цель - 
сделать Турцию не только ре-
гиональным центром силы, а 
мировой державой на уровне 
США, Китая, России.

- Хватит ли у Анкары для 
этого ресурсов и воли?

- Воля у Эрдогана есть, как и 
последовательный план дей-
ствий. Посмотрите, в связке 
с Баку ему удалось разрешить 
застарелый карабахский кри-
зис. И теперь он открыто про-
возглашает лозунг «Два госу-

дарства - один народ», имея в 
виду Азербайджан и Турцию.

- Куда направлена основная 
экспансия Великого Турана?

- В приоритете - расшире-
ние присутствия в постсовет-
ских республиках Централь-
ной Азии.

Они уже вошли в соз-
данную Анкарой Органи-
зацию тюркоязычных го-
сударств. Она имеет свои 
политические и экономиче-
ские структуры, занимается 
культурно-образовательными 
проектами. Появились даже 
предложения о создании ар-
мии Великого Турана под 
эгидой Турции.

- А зачем этим странам такое 
сближение с Анкарой?

- Там в обществе есть силы, 
которые призывают дистан-
цироваться от «российской 
империи». Союз с Турцией 
рассматривается как некая 
альтернатива ориентации на 
Москву. Эрдоган проводит 
эту линию очень умело. На 
встречах с местным руко-
водством говорят про общие 
исторические корни, род-
ственные языки, религиоз-
ную близость...

КРЫМСКАЯ ИГРА
- Но аппетиты турецкого ли-

дера распространяются и на 
некоторые регионы России...

- Это Татарстан, Башкор-
тостан, республики Север-
ного Кавказа, Алтай (кстати, 
именно там, а вовсе не в Тур-
ции, находилась прародина 
тюрков) и даже Якутия…

Отдельный вопрос - Крым. 
Эрдоган постоянно твердит, 
что полуостров принадлежит 
Украине. Но здесь он лука-
вит. На самом деле расчет 
на то, чтобы восстановить в 
Крыму «титульную нацию» 
в лице крымских татар. Киев 
благоволит антироссийскому 
«меджлису крымскотатарско-
го народа» (организация при-
знана в РФ экстремистской и 
запрещена. - Ред.), отсюда и 
реверансы в сторону Киева. 
А подспудно турецкие спец-
службы активно работают с 
радикалами из числа крым-
ских татар, которые вообще 
не прочь, чтобы Крым вошел 
в состав Турции, как во вре-
мена Османской империи.

- А что Кавказ?
- Туда идею Турана пытают-

ся протащить через общины 

некоторых кавказских на-
родов в Турции. Например, 
еще в XIX веке десятки тысяч 
черкесов бежали на турецкие 
берега. Анкара использует их 
контакты с прежней родиной, 
находит там родственников 
среди потомков - некоторые 
занимают ответственные по-
сты. То же самое турки пы-
таются делать и в Дагестане.

- Но неужели протурецкие 
настроения могут найти почву 
в наших поволжских республи-
ках и тем более в Якутии?

- В Якутию идеи, витающие 
в головах у турецких полити-
ков, пока не проникли - хотя 

были сообщения, что там не-
давно прошел фестиваль под 
эгидой Организации тюркоя-
зычных государств.

А в Татарстане турки - ча-
стые гости. В Казани, куда я 
постоянно езжу по научной 
работе, коллеги признаются, 
что турецкие эмиссары пря-
мо проводят мысль о том, 
что Турция более важна для 
республики, чем Россия. К 
счастью, эти призывы под-
держки не находят.

ПРОДАВИЛИ АРМЕНИЮ
- Турция еще и член НАТО. 

Наверняка проект Великого 
Турана используют в своих ин-

тересах и США, и Британия?
- Конечно. Для них это 

мощный рычаг давления на 
Россию. Цель - вытеснить 
нашу страну из Закавказья 
и Центральной Азии.

Кстати, англичане через 
Турцию пытались решить 
эту задачу и в XIX, и в про-
шлом веке. Теперь предо-
ставилась возможность 
продолжить усилия с помо-
щью эрдогановского Тура-
на. Даже Армению удалось 
продавить, которая в лице 
нынешних безответствен-
ных властей в Ереване по-
шла на поклон к туркам.

Американцы могут на-
чать раскачивать Иран 
через Эрдогана - ведь 
в зону потенциального 
Великого Турана входит 
и иранская провинция 
Северный Азербайджан, 

населенная миллионами эт-
нических азербайджанцев. 
И если, скажем, на Каспии 
появятся турецкие военные 
базы, то это будут одновре-
менно и базы НАТО.

- Что должна делать Россия?
- Строго оберегать свою 

территорию от опасных идео-
логических вирусов. А в быв-
ших советских республиках, 
соблазненных перспективой 
Великого Турана, - исполь-
зовать и дипломатию, и раз-
умное давление. А самое глав-
ное - связи и опыт, что еще 
сохранились со времен на-
шего совместного прошлого.

Султан Великого Турана 

Концепция 
Великого 
Турана

ЛИВИЯ*

ТУНИС
СИРИЯ

АЗЕРБАЙДЖАН

ИРАН (провинция Северный Азербайджан)

КАЗАХСТАН

УЗБЕКИСТАН
ТУРКМЕНИСТАН

РОССИЙСКИЙ КРЫМ

Территории, которые Анкара хочет 
в первую очередь включить 
в территорию объединенных 
тюркских земель.
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Планы расширения сферы 
влияния Великого Турана.

Адыгея Чечня

ИнгушетияКарачаево-Черкесия

Кабардино-Балкария Дагестан

Татарстан
Башкирия

Республика Алтай

Якутия

Республики 
российского 
Северного 
Кавказа

*Восточная часть.
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Эрдоган не прочь 
устроить для Турции 
новый «Золотой век», 

объединив под ее эгидой 
все тюркские народы.
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Лет сорок назад молодой 
Реджеп сменил футбольную 
карьеру на политическую. 

И ни капли не жалеет об этом.

Президент 
Турции Эрдоган 

мечтает 
возродить 
империю 

за счет интересов 
России.

Не все так гладко
Да, планы-то у Эрдогана громадные, да только подножку 71-лет-

нему политику могут подставить проблемы внутренние. Инфляция 
в стране сейчас зашкаливает за 35%, уровень жизни падает, а со-
циальное напряжение растет. Народ недоволен и посматривает в 
сторону оппозиционных президенту деятелей. Но давать им шанс на 
приход к власти турецкий лидер не намерен. В конце июня в Турции 
отправили под арест мэров Стамбула, Антальи и еще трех городов. 
Все они принадлежат к оппозиционной Народно-республиканской 
партии, контролирующей почти четверть мест в парламенте. Однако 
эта акция способна лишь добавить ей популярности.

На днях началась и очередная чистка в армии. Мол, в среде во-
енных готовилась новая попытка госпереворота - по аналогии с той, 
что случилась летом 2016 года, когда Эрдогану пришлось спасаться 
из собственного дворца. Выданы ордера на задержание 174 воен-
нослужащих, среди которых много старших офицеров. Как на это 
отреагируют в вооруженных силах страны, пока сказать трудно. 
Но головной боли у президента, метящего в султаны Турана, точно 
прибавится.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Андрей ЗОБОВ

ЗАЧЕМ НОВЫЙ УЧЕБНИК?
- Как вы стали автором учеб-

ника по истории? И не смущало 
ли вас то, что он будет един-
ственным?

- Я очень давно занимаюсь 
этой темой и знал хорошо ав-
торов прошлых учебников, 
консультировал. Все это вре-
мя я сам был большим сто-
ронником вариативного об-
разования, чтобы у учителя 
была возможность выбрать 
один из нескольких учебни-
ков. Но с какого-то момента 
это приобрело уже абсолютно 
неподходящий характер. Вы-
бор сделался чистой формаль-
ностью - по одним Средним 
векам, предположим, учеб-
ников целых 15 штук. Учи-
тель физически не мог их все 
прочитать, увидеть различия 
и так далее.

- История для школьника 
превратилась в хаос?

- И это решение, как я по-
нял, министра просвещения, 
было реакцией на хаос, о ко-
тором вы сказали. Нужно бы-
ло привести систему в поря-
док. Поэтому, когда ко мне 
обратился министр с предло-
жением разработать учебник, 
я согласился. Конечно, он 
отличается по формам и на-
значению от предыдущих. 
Если прежние были делом 
рук издательств и их авто-
ров, то новый учебник - го-
сударственный. Понятно, 
что тут есть патриотический 
контекст. Можно говорить 
о плюсах, минусах, но это 
реальность.

ССЫЛКА 
НА «ТРЕХ МУШКЕТЕРОВ»

- С вами наверняка работала 
целая команда? Что это за спе-
циалисты? Они лучшие?

- На самом деле многие из 
них работали и над старыми 
учебниками. Что значит луч-
шие?! В науке нельзя просто 
так назвать лучших. Но это 
блестящие специалисты. Что 
важно, они умеют писать для 
школы. Это ведь не просто 
заумным языком научную 
диссертацию составлять.

Что же касается качества, 
у меня и коллег было условие, 
с ним был полностью согла-
сен соредактор Владимир Ме-
динский. Помимо эксперти-
зы Минпросвещения, все эти 
учебники прошли экспертизу 
в науке. В частности, через 
Институт Всеобщей исто-
рии. Я отправлял учебник 
и в МГУ, и в РГГУ, чтобы 
обеспечить научную часть.

- Новый учебник ведь дол-
жен быть не только лучше 
старых, но и современным?

- Сейчас полностью из-
менилась его роль. Раньше 
он был главным источни-
ком получения знаний. Се-
годня дети могут получать 
информацию из интернета. 
Поэтому сильно выраста-
ет роль учителя как прово-
дника, который объяснит, 
что у истории есть разные 
варианты трактовки.

Но и сам учебник должен 
быть максимально авто-
ритетным. С этим связан 
главный сдвиг - он пере-
стал быть только текстом. 
Он имеет отсылки на ар-
хеологические раскопки, 
музейные коллекции, до-
кументальные фильмы, на 
литературу. 

- Можете привести примеры?
- Их сотни. По российской 

истории, особенно о Вели-
кой Отечественной войне, 
масса фильмов. Сейчас идет 
сериал про Екатерину Вто-
рую, есть сериал про Павла 
Первого, есть другое кино. 
Все отсылки на них - в но-
вом учебнике. Это серьезное 
подспорье и для учителя, ко-
торый может показать детям 
что-то запоминающееся. Уче-
ники, которых заинтересо-
вал какой-то эпизод истории, 
могут изучать его подробнее 
в литературе - такие ссылки 
там тоже есть, например, на 
«Трех мушкетеров» Дюма как 
иллюстрацию к эпохе Рише-
лье и Мазарини.

«ПИШЕМ И ПРО БЕЛЫХ, 
И ПРО КРАСНЫХ»

- Какие учебники больше 
идеологизированы? Старые 
или ваш?

- 22 июня мы 
в с т р е ч а л и с ь 
в Кремле с прези-
дентом и отдель-
но обсуждали, 
что старые учеб-
ники отличались 
идеологическим 
креном. Напри-
мер, вся дорево-
люционная исто-
рия до 1917 года 
была в негативе. 
Все императо-
ры были отрица-
тельными персо-
нажами. Павел 
Первый вообще 

представлялся сумасшед-
шим. За доброе слово про 
Николая Первого можно 
было «лишиться партбиле-
та». Если в советское время 
декабристов представляли са-
мыми светлыми на свете, то 
в 90-х годах начали писать, 
что они были главными тер-

рористами в России. Сейчас 
мы все это описали спокой-
но, сбалансированно. Изме-
нено отношение к революции 
и Гражданской войне. Мы пи-
шем и про белых, и про крас-
ных. О том, что своя правда 
была и у тех и у других.

- Помнится, в учебниках 
по мировой истории писали 
в основном про Европу. Это 
удалось изменить?

- Вы правы, все прошлые 
годы всеобщая история кон-
центрировалась на европей-
ской. Но ничего не сокраще-
но - я всю жизнь занимался 
Европой и абсолютно не под-
держал бы этого, все осталось. 
Просто сильно дополнены 
разделы о Востоке, Китае, Ин-
дии, расширено освещение 
Африки и Латинской Аме-
рики. Учебник по всеобщей 
истории стал действительно 
всеобщий. Это главное.

Четыре года назад мы про-
водили Всемирный конгресс 

учителей истории. Выяс-
нилось, что, пожалуй, мы 
единственная страна, в ко-
торой в школе в одинаковом 
объеме преподается и наша 
история, и мировая. Для стран 
Африки, для Азии, Европы, 
для всех это огромная про-
блема.

СТРАШНОЕ ИСКАЖЕНИЕ
- Можно примеры, пожалуй-

ста?
- Я хорошо знаю учебники 

и программы во Франции, 
Германии, Англии. Там на-
циональная история прева-
лирует над всем остальным. 
И их учебники очень идео-
логизированы. Например, 
новый учебник во Франции, 
XX век, у них есть два разде-
ла - хронология и проблемы. 
В основной программе у них 
изучаются всего три страны. 
Франция, конечно, США 
и Китай. А наше государство 

попало в раздел «Тоталитар-
ные режимы». Там мы и на-
цистская Германия. И ника-
кого конкретного освещения 
нашей истории у них абсо-
лютно нет.

- Как они это объясняют?
- Никак. Я вижу в этом 

определенные тенденции. 
В американских учебниках 
немного получше в этом 
смысле, хотя должно было 
быть наоборот. Но, в общем 
и целом, это просто процесс 
идеологизации и политиза-
ции учебников.

НЕ ЗНАЮТ 
ПРО СТАЛИНГРАД

- Но ведь это они нас обви-
няют в пропаганде! Говорят, 
что мы слишком много пишем 
о Великой Отечественной, пре-
вратили ее в культ. Что мы ис-
кажаем историю.

- Подобные нападки име-
ют две особенности. Первая. 
Все это, как правило, дело 

рук не академических исто-
риков - я хорошо знаю коллег 
и их мнения по этому поводу 
и во Франции, и в Германии, 
и в Англии. Это дело полито-
логов, журналистов, госдея-
телей. И этот процесс при-
нял уродливые формы, когда 
история просто подгоняется 
под политические интересы.

Вспоминаю, как мы дела-
ли с американцами книги, 
статьи по истории Второй 
мировой войны. Причем это 
были не ординарные профес-
соры, а руководители Ассо-
циации Второй мировой во-
йны в Америке. Этим людям 
и в голову не приходило от-
рицать роль СССР в Победе!

Вторая особенность - незна-
ние. Молодому поколению 
в школьных учебниках дает-
ся идеологизированная точка 
зрения, поэтому они просто 
ничего не знают. Я вспоми-
наю, как мы во Франции с мо-

им знакомым спраши-
вали людей (там же есть 
метро «Сталинград» 
и площадь), в честь че-
го их так назвали. 90% 
не знали! Вот и ответ.

- Мы можем с этим 
что-то сделать в миро-
вом масштабе?

- Конечно. Мы долж-
ны нашу объективную 
картину, в данном слу-
чае историю, использо-
вать в дружественных 
нам или таких полудру-
жественных странах, 
которые имеют связи 
с Западом. Есть такая 
площадка, президент 
ее очень поддержи-
вает, куда приезжают 
учителя, ученые, пре-
подаватели. Те, кто 
имеет объективную 

точку зрения, даже из недру-
жественных стран. Все это на-
до использовать.

В конце концов, я опти-
мист. Думаю, что история все 
расставит по своим местам. 
Пройдет какое-то время, вся 
эта пена сойдет. И обнажится 
правда.

ОЧИЩЕНИЕ ОТ ЛЖИ
- Какой итог вы могли бы 

подвести?
- Я не считаю, что сегодня 

поставлена точка. Сейчас две 
главные большие задачи. Пер-
вая - обратная связь. Очень 
важно в предстоящие два го-
да получить мнение учителей 
и учеников - насколько новый 
учебник удобен.

Второе. Я думаю, что его 
можно продолжать совер-
шенствовать. Добавлять по-
следние данные, касающиеся 
СВО. Думаю, в ближайшие 
года два может быть новое 
издание.

Кроме того, президент, 
когда мы встречались, под-
нял важную проблему - на-

Свершилось - в России появил-
ся единый для всех школ учебник 
истории. Уже с 1 сентября по 
нему будут заниматься ученики 
с 5-го по 11-й класс.

Удивительно, но раньше 
в стране было больше полусот-
ни разных учебников истории! 
Как их все заменит один? И на-
сколько он объективнее запад-
ных аналогов?

Об этом «КП» расспросила 
одного из авторов единого учеб-
ника - научного руководителя 
Института всеобщей исто-
рии РАН академика Александра 
ЧУБАРЬЯНА.
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Знали бы эти ученики весны 1943-го в разрушенном 
Сталинграде, что за упоминание о битве за их город 
в учебнике истории России придется побороться...

      В школах учили 54 версии   
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чальная школа, где нет истории. 
И даже дошкольное образова-
ние. Там тоже должны быть рас-
сказы об истории. То есть надо 
потихонечку маленьким нашим 
детям объяснять в популярной 
форме, что такое страна, что та-
кое Родина.

В общем, работы еще много.
- Что в вашем учебнике главное?
- Из моего опыта общения 

с учителями, да и «Комсомоль-
ская правда» много пишет о та-
ком, честно скажем, мы видим 
ужесточение в школах в отно-
шениях между учениками, ро-
дителями, учителями. Сканда-
лы, постоянное давление. Мне 
кажется, что наших школьни-
ков очень важно научить… я на-
зываю это культурой общения. 
Сейчас очень много сделано для 
патриотического воспитания, 
понимания нашей идентично-
сти, и это правильно. Но надо 
такие гражданские вещи как-то 
усилить в школе.

СРАВНИТЕ САМИ

Второй фронт выпячивали, 
а Сталинград прятали

◆ Было: Великая Отечественная занимает 24 страницы. Сталин-
градская битва упоминается только вскользь. Зато много внимания 
было уделено открытию союзниками второго фронта.

◆ Стало: Великая Отечественная война занимает 30% програм-
мы 10-го класса  - 174 страницы. Ста-
линградской битве, переломившей ход 
всей Второй мировой войны, посвящена 
отдельная глава - 16 страниц. Открытие 
второго фронта тоже богато освещено.

Сопоставляем новый учебник 
с учебником «История России и мира» 

под редакцией Олега Волобуева.

Кончалось Обамой, а теперь - 
Крымом и Мариуполем

◆ Было: Учебник заканчивается на 
встрече президентов Медведева и Оба-
мы в 2009 году и «перезагрузке» отно-
шений между Россией и США.

◆ Стало: Учебник рассказыва-
ет о возвращении Крыма, исследует 
и объясняет предпосылки начала СВО. 
Авторы объясняют - это нужно, чтобы 
дети понимали, что сейчас происходит 
в стране и в мире. В новом учебни-
ке есть разборы ключевых сражений, 
например освобождения Мариуполя. 
Приводятся имена и подвиги героев 
СВО. В редакцию учебника 2026 года 
планируют добавить операцию «Труба» 
и освобождение Курской области.

◆ Было: Блок всеобщей истории XX века 
концентрируется на истории Европы и США, 
холодной войне, ядерной напряженности. 
Имя Ганди, например, вскользь упоминается 
дважды, Неру - один раз, Индии посвящена 
одна страница.

◆ Стало: Всеобщая история серьезно 

расширена. Учебник рассказывает и о ста-
новлении КНР и правлении Дэна Сяопина, 
и о странах Азии и Африки. Взятое нами 
для примера имя Ганди упоминается 31 раз, 
Неру - 22, Индии посвящены семь страниц. 
При этом разделы, посвященные холодной 
войне и Европе, тоже увеличились.
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Вспомнили Индию и Китай. Но и Европу не забыли

Самые острые 
проблемы 

образования - 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП»

Новую здоровую жизнь 
лучше начинать не с по-
недельника, а как толь-
ко возьмешь в руки эту 
книгу. Точнее, альманах 
с лучшими статьями 
«Комсомольской прав-
ды» на тему здоровья за 
последнее время. И вот 
5 причин, почему такой 
сборник обязательно дол-
жен быть в каждом доме.

❶ Советы дают луч-
шие врачи страны, 

с которыми беседовала 
«Комсомолка»: профес-
сора, кандидаты и док-
тора наук. Или просто 
такие специалисты, 
к которым огромная 
очередь желающих. За-
писываться нужно за не-
сколько месяцев, и да-
же на таких условиях 
попасть к ним трудно. 
А читателям «Комсо-
молки» они поведали 
свои профессиональ-
ные секреты понятным 
языком. Чтобы вы чи-
тали и становились здо-
ровее. Полистали наш 
сборник статей - и как 
будто вы сходили на 
прием к хорошему док-
тору. Технологии идут 

вперед, знания 
множатся, у каждого 
приличного врача де-
сятки дополнительных 
дипломов о повышении 
квалификации. Именно 
с такими специалистами 
мы и говорили.

❷ Мы собрали 
под одной об-

лож кой все самые 
типичные пробле-
мы со здоровьем, 
с которыми стал-
кивается совре-
менный человек. 
Вы 100% найдете 
там ответ на во-
прос, волнующий 
именно вас. Пост-
ковидные синдромы 
(это никого из нас не 

миновало), неприятно-
сти со спиной, сустава-
ми, зрением, желудком 
и кишечником. Диабет, 
с которым - распознан-
ным или пока нет - сегод-
ня живет огромное коли-
чество людей. Инфарк ты 
и инсульты. То есть все, 
что касается каждого, хо-
тим мы того или нет. Вот 
вы, например, знали, что 
у каждого пятого вось-
миклассника, пришед-
шего получать паспорт, 
уже начались в организ-
ме процессы старения? 
В 14 лет - дико звучит, 
да? Наши бабушки в та-
кое не поверят. Но се-

годняшняя медицина 
развивается настолько 
быстро, что научилась 
ловить опасные возраст-
ные болезни задолго до 
того, как они проявятся. 
И справляться с такими, 
которые еще совсем не-
давно считались неизле-
чимыми. Об этом альма-
нах тоже рассказывает.

❸ Большой раздел - 
о детях. Как справ-

ляться с вечными про-
студами и как их пре-
дотвратить. Как и чем 
накормить капризного 
«нехочуху». Что выдает, 
что ваш ребенок втайне 
от вас курит вейп или 
еще чего похуже. Даже 
самая опытная бабушка 
вам такого не расскажет. 
Зато расскажут лучшие 
врачи, с которыми мы 
беседовали.

❹ И огромное количе-
ство советов о том, 

как наконец начать ве-
сти здоровую 
жизнь. Опи-
раясь не на 
мифы (яйца 
вредны! суп 
необходим!), 
а на последние 

научные исследования. 
Нужно ли тратиться на 
пробиотики или это 
уловка маркетологов? 
Какая еда действитель-
но неправильная? Как 
не навредить себе тре-
нировками? Как заста-
вить кофе приносить вам 
только пользу?

❺ Есть раздел о кра-
соте, где мы вместе 

с врачами рассказываем, 
как замедлить процес-
сы старения и заставить 
«ленивые» клетки орга-
низма снова работать на 
вашу молодость, какие 
«уколы красоты» необ-
ходимы, а какие опасны, 
чем можно и чем нельзя 
заразиться при маникю-
ре. И еще много всего!

А если вдруг вам не 
хватит информации 
в нашем сборнике-аль-
манахе, там же найдете 
совет, какую книгу и ка-
кого автора-врача мож-
но еще почитать, что-
бы разобраться именно 
в вашей проблеме. На 
медицинскую тему из-
дательство «Комсомоль-
ская правда» очень мно-
го всего издает.

Листала 
Александра ЗАЙЦЕВА.

 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Распознать диабет, помолодеть 
и накормить «нехочуху»

Покупайте 
на shop.

kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 
Реклама, 12+

 купите альманах «Здоровье» со скидкой 25% 
на сайте нашего издательства (просто 
наведите телефон на кьюар-код, 
расположенный рядом, 
и перейдите по ссылке);

 прочтите его, выберите понравившуюся 
статью и напишите на нее отзыв 
или мнение в любой форме;

 отправьте на почту tom@phkp.ru
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Издательство 
«Комсомольская 
правда» 
со 2 по 16 июля 
проводит конкурс 
на лучшую 
рецензию. 

БОНУС 
ДЛЯ САМЫХ 
АКТИВНЫХ

Условия:

3 победителя получат подарочные 
сертификаты одного из маркетплейсов 
на 3000 рублей каждый.

radiokp.ru

Старые учебники (один из них - 
слева) и новый (вверху). Знаковые отличия даже 

в обложках - парад 1941 года в Москве и эксплуатация 
рабочих капиталистами Запада - говорят сами за себя. 

   истории России. И все разные

 причин купить альманах 
«Здоровье» издательства 
«Комсомольская правда» 
с советами лучших 

врачей страны.
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Галина КОПЫЛОВА,  
Евгения ОСТРАЯ 
(«КП» - Краснодар»), 
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Аэропорт 
на черноморском 
курорте открыли, 
первый рейс 
из Москвы  
отправится 18 июля.

Новость об открытии аэропор-
та Геленджика вызвала ажиотаж у 
туристов. Еще бы, он начнет при-
нимать рейсы впервые с февраля 
2022 года, когда был закрыт вместе 
с другими воздушными гаванями на 
юге России. В Геленджике к тому 
же нет железной дороги, ближай-
ший вокзал в Новороссийске. Так 
что автомобиль и автобусы были 
единственным вариантом добраться  
на курорт.

Аэропорт готов к приему и отправ-
ке гражданских самолетов с 10 ию-
ля. Регулярные рейсы могут выпол-
няться с 8.30 до 20.00 московского 
времени, сообщили в Росавиации. 

Весь персонал уже в четверг вышел 
на работу и готовится принимать 
пассажиров, «Аэрофлот» возобновит 
полеты в Геленджик из Москвы на 
следующей неделе.

- Полеты будут выполняться на 
лайнерах Airbus A320 в двухклассной 
компоновке - эконом и бизнес. Пер-
вый рейс будет выполнен 18 июля. С 
25 июля полеты будут ежедневными. 
6 августа добавится второй рейс, ко-
торый до середины сентября будет 
выполняться ежедневно, - рассказали 
в «Аэрофлоте». 

Из Шереметьево лайнеры будут 
взмывать в 7.30 и в 13.30, из Геленд-

жика - в 13.35 и 18.35. Время в пути 
около 4 часов, как и до Сочи. 

Отпускники уже начали активно 
искать билеты: 

- После сообщения об открытии 
аэропорта Геленджика поисковых за-
просов стало больше в 40 раз. И инте-
рес сохраняется, - подтвердили «КП» 
в сервисе планирования путешествий 
в OneTwoTrip. 

Искать-то ищут, но как только видят 
цены - тут же вспоминают классику 
жанра. В песне Сергея Шнурова, где 
«замечательный мужик меня вывез в 
Геленджик», один из куплетов начи-
нается со слов: «Не поскуплюсь на би-
лет дорогой». И это тот самый случай, 
когда из песни слова не выкинешь. 

Билеты на первые рейсы, 18 и  
20 июля, на момент подписания но-
мера стоили 42 тысячи рублей (в од-
ну сторону, без багажа). Обратные на 
конец июля - от 20 тысяч рублей. На 
август уже погуманнее, но все равно 
совсем не бюджетно - от 30 тысяч на 
человека за вояж туда и обратно. 

Очевидно, что это следствие ажио-
тажного спроса. Есть надежда, что в 
ближайшие дни о старте полетов в 
Геленджик объявят и другие авиаком-
пании. И не только из Москвы, но и 
из других регионов. И тогда цены на-
верняка станут не столь заоблачными. 

Благодаря открытию аэропорта 
интерес к отдыху в Геленджике мо-
жет вырасти очень сильно, уверены 
эксперты. Но лишь при условии, что 
стоимость билетов станет сравнимой 
с сочинскими.

- Геленджик одно из любимых на-
правлений отдыха семей с детьми. И 
в этом году оно особенно популярно 
из-за ситуации с Анапой, - рассказал 
«КП» директор Ассоциации туристиче-
ских агрегаторов Александр Брагин. - 
После открытия аэропорта количе-
ство бронирований в Геленджике во 
второй половине лета и в сентябре 
может увеличиться на 35 - 45%. При 
этом в моменте всплеск интереса к на-
правлению может возрасти в 2 - 3 раза. 
Но реальное количество бронирова-
ний будет зависеть от уровня цен на 
авиабилеты и проживание, а также от 
погоды. Кроме того, многие россияне 
уже спланировали свой летний отдых.

Сезон отпусков

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Еще бы рейсов побольше 
и билеты подешевле!

- Возобновление рейсов в Геленджик - событие сезона, бесспорно. Аэропорт очень 
важен не только для Геленджика, но и для соседних курортов, и для Анапы, и для 
Туапсинского района. Сейчас в эти места едут в основном на личных автомобилях, 
что достаточно неудобно для семей с детьми, для пожилых людей, так как дорога 
от Москвы занимает сутки или чуть больше. Аэропорт позволит путешествовать 
комфортнее и быстрее, - сообщил вице-президент Ассоциации туроперато-
ров России Сергей Ромашкин в эфире Радио «Комсомольская правда». - Но это 
коренным образом не повлияет на турпоток. Рейсов пока слишком мало, а биле-
ты стоят дорого. Для сравнения: перелет из Москвы в Сочи туда и обратно стоит 
18 - 20 тысяч рублей. В 2021 году, когда аэропорт отработал весь год, он обслужил 
около 500 тысяч туристов. За полгода успеет принять 200 - 250 тысяч туристов. 
Даже если бы аэропорт не открылся, в Геленджик приехали бы около 2 миллионов 
отдыхающих, а с ним будет порядка 2,2 млн. Отели в городе сейчас загружены на 
80 - 90%, средний чек - в районе 5 тысяч в сутки на взрослого человека с трехразо-
вым питанием. Думаю, нынешние цены на проживание сохранятся до конца сезона, 
не будет какого-то резкого подорожания из-за открытия аэропорта. 
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Добираться 
до пляжей  

будет проще,  
и это главное.  

А цены на билеты - 
надеемся - скоро 
станут не столь 
заоблачными.

Замечательный мужик, 
полетели в Геленджик?

В аэропорту Геленджика 
в 2022 году завершили 
реконструкцию, и теперь новый 
футуристичный дизайн залов 
наконец увидят пассажиры. 
В авиагавани: 

 13 стоек регистрации
 6 выходов на посадку
 Камера хранения
 Комната матери и ребенка
 Бизнес- и VIP-залы
 Магазины и рестораны
 650 кв. м - площадь медиаэкрана для 3D-видео 
 Безбарьерная среда внутри здания 

и на привокзальной площади 
позволит перемещаться 
людям с ограниченными 
возможностями 
и семьям с детскими колясками. Д

ми
тр

ий
 П

О
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

КОНКРЕТНО

Возобновление полетов 
в Геленджик сделает удобнее 
и дорогу к другим курортам, которые 
расположены ближе к нему, чем к Сочи:

 Анапа - 85 км от аэропорта Геленджика
 Новороссийск - 35 км
 Абрау-Дюрсо - 55 км 
 Джубга - 80 км
 Голубицкая (Азовское

побережье Краснодарского края) - 135 км
Дорога в Крым тоже станет удобнее, 
теперь Геленджик будет ближайшим к 
полуострову функционирующим аэропортом. 
До Керчи, например, через Крымский мост - 
220 км (3,5 - 4 часа, если не учитывать 
время ожидания для въезда на мост). 
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Юлия РЕУТОВА, 
Лев ИСТОМИН 
(«КП» - Екатеринбург»)

В Екатеринбурге 
начали сносить 
киоски с газетами 
и журналами - 
жители отстаивают 
эти «островки 
культуры».

С ГЛАЗ ДОЛОЙ
Юридически это вы-

глядит так: срок раз-
мещения точек прессы 
определялся договором 
на семь лет. Но позже 
его сократили до пяти. 
Администрация города 
отказала предприни-
мателям в продлении 
договоров на 80 объек-
тов, ссылаясь на фор-
мальное несоответствие 
киосков правилам бла-
гоустройства. Да, пред-
ложили альтернативу - 
участие в аукционах 
на новые места, отве-
чающие всем требова-
ниям. Однако с апреля 
по май прошло всего 
три аукциона. Боль-
шая часть предложен-
ных мест оказалась не-
пригодной для ведения 
бизнеса, и предприни-
матели отказались уча-
ствовать в торгах.

НАРОД ВСТУПИЛСЯ 
ЗА ГАЗЕТЫ

В мае 2025 года ру-
ководители филиа-
лов крупнейших из-
дательств обратились 
к главе города с прось-
бой обратить внимание 
на катастрофическую 
ситуацию с системой 
распространения га-
зет, журналов, книг. 
Союз предприятий 
печатной индустрии 
направил аналогичное 
обращение врио гу-
бернатора Свердлов-
ской области Денису 
Паслеру с просьбой 
содействия в спасении 
киосков. Ответ при-
шел из министерства 
агропромышленного 
комплекса и потреби-
тельского рынка. В нем 
ведомство указало 
на «понижающие ко-
эффициенты» к годо-
вой плате за размеще-

ние, но проблемы это  
не решает.

Несмотря на все обра-
щения, с 24 по 30 июня 
в городе начался демон-
таж киосков, увы, их вы-
возят зачастую вместе 
с товаром. 21 объект был 
уничтожен, еще 40 по-
лучили предписание 
о ликвидации. В ре-
зультате этих действий 
Екатеринбург рискует 
остаться без единого 
киоска с прессой.

Жители Екатерин-
бурга выступили в под-
держку киосков прессы, 
которых в городе оста-
лось гораздо меньше, 
чем тех же точек про-
дажи табака и пивных. 
Сейчас уже собрано бо-
лее 6000 подписей.

Актуально

МНЕНИЯ

Газеты и журналы станут роскошью?
Директор 
Екатеринбургского филиала 
«Комсомольской правды» 
Ольга Демидова:

- Для печатной прессы исчезнове-
ние точек продаж Роспечати несет 
существенный урон. Мы каждый 
день получаем огромное количе-
ство звонков от наших читателей, 
которые не находят в привычном 
месте киоска и не могут приобре-
сти газету. Во многих районах это 
чуть ли не единственная точка, где 
можно приобрести печатные изда-
ния. На сегодня далеко не каждая 
сеть ретейла охотно берет к себе 
в продажу газеты. Издатели вы-
нуждены брать на себя допрасходы 
на выстраивание новых логистиче-
ских процессов, чтобы в экстрен-
ном порядке перераспределять 
отпечатанный тираж по другим 
точкам дистрибуции. Не говоря 
уже о ежегодном повышении стои-
мости печати, заработной платы 
сотрудников и расширении шта-
та водителей, которые доставляют 
нашу продукцию до точек продаж. 
Все эти факторы осложняют работу 
по удержанию тиражей и обеспече-
нию доступности газет для жителей 
города и ведут к росту конечной 
цены газеты для потребителя.

Директор филиала 
«Российской газеты» 
в Екатеринбурге Сергей 
Салыгин:

- То, что сейчас происходит, по 
большому счету противоречит фе-
деральным и региональным трен-
дам информационной политики. В 
конце прошлого года на федераль-
ном уровне принято очень значимое 
решение об установке нормативов 
по численности киосков прессы на 
1000 человек населения городов. В 
декабре 2024 внесены изменения в 
федеральный закон «О Почте», в 
котором сказано, что печатные изда-
ния являются социально значимым 
товаром. Это показывает, что власть 
осознает значимость печатной прес-
сы для населения. 

Вот, в Москве снесли все киоски, 
но построили муниципальные, ко-
торые сдают в аренду распростра-
нителям, пополняя доходную часть 
бюджета и удовлетворяя потребно-
сти граждан.

Но в Екатеринбурге никто новые 
точки не строил в тех местах, где 
бы они ничего не нарушали, где 
внешний вид соответствовал бы 
требованиям, которые предъявляет  
власть. 
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Чтобы сделать  
это фото,  

нам пришлось 
побегать по городу 
в поисках киоска.

Люди просят 
прессы
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17-летняя Микелла 
Абрамова (дочь певи-
цы Алсу и бизнесмена 
Яна Абрамова) этим 
летом окончила The 
Hun School of Princeton - 
частную школу-пансион 
в Принстоне (США). Уче-
ба для иностранцев там 
возможна с 14 лет, 
школьников усиленно 
готовят к поступлению 
в университеты США. 
Цена учебного года - от 
$65 тыс. (от 5 млн руб.).

Микелла увлекалась 
музыкой, прекрасно 
пела и даже победила 
в проекте «Голос» (воз-
никший тогда скандал 
ее таланта не отменя-
ет). Но два последних 
года девочка усилен-
но готовилась к экза-
менам.

Поступать она будет 
на юридический фа-
культет в один из уни-
верситетов США. «Ми-
келла сейчас сделала 
акцент на учебе, и у нее 
прекрасные результа-
ты,  - рассказывала 
Алсу. - При этом дочка 
не оставляет мечту  - 
параллельно продол-
жает заниматься му-
зыкой (это ее любовь 
и страсть). В то же 
время она понимает, 
насколько важно полу-
чить хорошее образо-
вание... Музыкальная 
карьера нестабильна и 
часто похожа на лоте-
рею - помимо таланта, 
должно быть и опреде-
ленное везение, для то-
го чтобы стать извест-
ным исполнителем».

В этом году многие на-
следники громких фами-
лий уже закончили обу-
чение. Мы узнали, кого 
можно поздравить с по-
лучением диплома.

● Дочь певицы Але-
ны Апиной и продюсера 
Александра Иратова, 
23-летняя Ксения, этим 
летом получила диплом 
врача. Мама счастлива не 
меньше дочки: «Впереди 
еще пять лет обучения, и 
только потом могут дове-
рить скальпель. Здоровья 
родителям и терпения бу-
дущему хирургу». Девушка 
училась в РУДН, впереди 
5 лет ординатуры.

● 23-летний Николай 
Батурин и 24-летний Ан-
дрей Батурин (сыновья 
Яны Рудковской) полу-
чили дипломы МГИМО. Ни-
колай учился на факультете 
международного бизнеса, 
а Андрей выбрал направле-
ние международных эконо-
мических отношений.

«Сегодня мои старшие 
дети Андрей и Николай Ба-
турины (те самые, за кото-
рых и боролась с бывшим 
мужем и прошла 221 суд) 
закончили магистратуру 
МГИМО МИД РФ,  - напи-

сала Рудковская в своих 
соцсетях. - Горжусь моими 
сыновьями! Воспитала вме-
сте с моими родителями до-
стойных людей с лучшим 
образованием в нашей 
стране. Теперь же прово-

жаю в долгий жизненный 
путь со слезами на глазах!»

● 21-летняя Василиса 
(дочь певицы Саши Зве-
ревой) отучилась 6 лет в 
Париже.

«Дочь получила степень 
бакалавра гуманитарных 
наук с отличием,  - поде-
лилась с подписчиками 
певица.  - Специализация  - 
предпринимательство и 
управление с экологичным 
подходом. Для души, для 
будущего. Я горжусь Ва-
силисой. Учеба с отличи-
ем, без дурацких историй, 
со зрелостью, мудростью. 
Она летит в Москву  - это 
мой подарок ей на выпуск-
ной! После 6 лет за гра-
ницей  - увидеть родных, 
вдохнуть родной воздух, 
вспомнить корни».

А потом Василиса отпра-
вится к матери  - Зверева 
живет в США.

18-летняя Лидия Чистякова (дочь певицы 
Глюкозы и бизнесмена Александра Чистя-
кова) последние годы школы находилась на 
домашнем обучении. В этом году сдала ЕГЭ, 
но поступать пока никуда не будет (продолжит 
строить музыкальную карьеру). Успехами в 
учебе девочка никогда не могла похвастаться, 
но все равно мечтает когда-либо поступить в 
медицинский институт.

«Меня всегда интересовали химия и биоло-
гия, - объясняет Лидия. - Пока что это звучит 
просто как мечта. Если пойду в медицинский, 
то, возможно, потом смогу срулить в патолого-
анатомию - это мне было бы очень интересно».

18-летний Иван Анти-
пенко (сын актеров Юлии 
Такшиной и Григория 
Антипенко) на выпускном 
отмечал два события  - по-
лучение аттестата и совер-
шеннолетие. Мама была в 
слезах счастья: «Как летит 
время! Только вчера отвели 
в первый класс, а сегодня 
ты уже выпускник!»

Юлия пыталась объяснить 
сыну, что актерская профес-
сия непредсказуема - везет 
далеко не всем абитуриен-
там. Но Иван твердо идет 
к цели  - занимался в теа-
тральной студии, и теперь 
парень подал документы сразу в пять 
театральных институтов столицы.

«Он один из лучших учеников в шко-
ле,  - рассказывала Такшина.  - Мне за 

него краснеть не приходилось, только 
благодарности. Он сам находит дело, ко-
торым ему нравится заниматься, - увле-
кался волейболом, сам освоил гитару...»

Актриса отмечает, что сын терпеть 
не может блат, и просить за него она 
нигде не собирается: «Насколько 
я могла Ване показать все минусы 
профессии  - я показала. Он все это 
выслушал, сделал выводы. Он уже 
взрослый, и я могу его только под-
держивать».

18-летняя абитуриентка Марта (дочь 
Елены Борщевой и тренера по фит-
несу Валерия Юшкевича) тоже по-
ступает на актерский факультет.

«Я поддерживаю дочь, - говорит ак-
триса.  - По крайней мере мы преду-
предили ее, я рассказала о плюсах 
и минусах. Марта сама видит, что эта 
профессия подразумевает финансовую 
нестабильность. С другой стороны, хо-
рошо, что я могу ей что-то рассказать 
и помочь».

Марта рассуждает так: «Я человек 
очень творческий, обычные профессии 
мне не подходят, я не представляю 
себя ни юристом, ни бухгалтером. 
Актерская профессия меня вполне 
устраивает. Интересный факт - я так 
же, как и мама, играла в КВН».
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Микелла Абрамова (справа) 
хочет получить серьезную 
профессию, а уже потом 

вернуться к музыке.
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Дочка 
певицы 

Натальи Ионовой 
пока еще ищет 

себя.
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Ксения, дочь Алены Апиной и продюсера 
Александра Иратова, получила диплом врача.

Дочку Глюкозы 
манит медицина
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Сыновья Яны Рудковской Николай и Андрей - 
выпускники МГИМО.
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Юлия Такшина, Григорий Антипенко 
и их сын Иван.
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Елена Борщева (слева) 
и ее муж Валерий Юшкевич 
поддерживают дочь Марту 

в ее стремлении стать актрисой.

Куда идут учиться дети звезд
Экзамены позади, 
пора определяться 
с вузами и подавать 
документы. Мы узнали, 
какие специальности 
выбирают отпрыски 
известных людей.

Ирина ВИКТОРОВА.

Только кажется, что между нами про-
пасть, - звезды так же, как все мы, пережи-
вают за будущее своих детей и с трясущимися 
руками листают списки зачисленных.

Наследница Алсу 
выбрала США

Они уже с дипломами

На сцену, по стопам!
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Ксения:
Мы с мужем живем вме-

сте два года, в отпуск вдво-
ем за это время ни разу 
не ездили. Я думала, что 
хорошо изучили друг друга 
за это время, притерлись. 
Как же я ошибалась!

Этим летом отправились 
наконец отдыхать. Выбра-
ли турбазу у озера, точнее, 
выбирал он. Там обещали 
рыбалку, девственную при-
роду, катание на лошадях 
и лодках. На рыбалке я до 
этого не была, но реши-
ла, что выдержу. Зато, 
как я надеялась, вдвоем 
побудем вволю. Дома это 

получается только очень 
поздно вечером, и то не 
каждый день: мы оба мно-
го работаем. А еще мне 
понравились фотографии 
на их сайте - красивые го-
ры, чистейший песочек на 
пляже и гостевые домики 
как с картинки, с панорам-
ными окнами.

Приехали. Песочек ле-
дяной  - это Алтай, детка. 
В воду не зайти. В лодке 
укачивает. Лесные комары 
размером с рублевую мо-
нету абсолютно не дают 
посидеть на закате у озе-

ра с бокалом вина, как 
я мечтала. Интернет еле 
живой. Лошади какие-то 
облезлые и очень пахучие. 
Из развлечений - рыбалка, 
рыбалка, рыбалка. 

Вот тут я и узнала, что 
муж у меня азартный, за-
ядлый натуралист, а я аб-
солютно нет. Он наловил 
этой рыбы столько, что 
очешуеть можно! И мне 
вместо закатов и роман-
тичных фотосессий боси-
ком на лошади (два платья 
ради этих фоток специаль-
но везла!) пришлось чи-

стить рыбу. И две недели 
ходить закутанной и греть 
руки у костра. Естествен-
но, все это не радовало, 
а муж, глядя на меня, раз-
дражался.

Внезапно выяснилось, 
что я абсолютно городской 
человек. Я не могу без го-
рячего душа и кофемаши-
ны, мне нужен комфорт 
и  неинтересны все эти 
палатки-гитары-комары. 
А муж от них в восторге. 
Всерьез задумалась, а как 
же мы дальше будем ис-
кать компромисс, не по 
отдельности же в отпуск 
ездить...

Мужчина и женщина
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«Рыбалка с мужем - 
очешуеть можно!»

Будет полезно пообщаться с теми, с кем давно не 
общались, разрешить старые споры. Могут объявить-
ся бывшие партнеры. С ними можно помириться, 
но подумайте дважды, стоит ли их пускать обратно 
в свою жизнь. Если же вы в отношениях, уделите 

максимум внимания и заботы своему партнеру.

Тельцы испытают жгучее желание контролиро-
вать своих близких и строить их ровными ряда-

ми. Не поддавайтесь ему - даже если вы сто раз 
правы, никому не нравится, когда их строят. Так 
что меньше контроля и авторитарности и больше 

дипломатичности, гибкости и заботы.

Если хотите, чтобы окружающие по-
нимали ваши чувства, говорите об этом, 

объясняйте свою точку зрения. Принцип «милый 
мой, хороший, догадайся сам» работает только 
в песне. А в реальной жизни есть один путь к пони-

манию друг друга - честная и доверительная беседа.

Ракам стоит прислушаться к окружающему миру. 
Даже в случайном разго воре вы можете услышать 

подсказки, которые помогут разрешить ваши про-
блемы. Время делать выводы из прошлого опыта 
и исправлять ошибки. Если вы хотите помириться 

с кем-то, не откладывайте, уже пора. 

Бойтесь своих желаний - они имеют обыкновение 
сбываться. Формулируйте их максимально точно, 
чтобы получить именно то, чего хотите вы, а не то, 
что преподнесет вам Вселенная, опираясь на свое 
чувство юмора. Больше бывайте на природе - это 

поможет обрести гармонию с собой и миром.

Девам нельзя сидеть сложа руки - к вам придет 
очень важная информация, не использовать которую 
себе на благо просто грешно. Кроме того, хорошо 
направить энергию на изменение пространства 
вокруг себя. Закатывайте рукава повыше - речь 
идет об уборке, перестановке или даже ремонте.

Весам потребуется приложить усилия, чтобы 
не поддаться эмоциям, импульсив ные решения 
могут привести к катастрофическим последстви-
ям. Дейст вуйте осторожно, обдумывайте каждый 
шаг. Изучайте детали, вы гораздо внимательнее, 

чем вы думаете, и это принесет успех.

Скорпионам стоит включить критическое 
мышление на максимум и не верить никому 

на слово. На вас будет валиться слишком много не-
достоверной информации, и всю ее надо проверять. 
Важные дела лучше перенесите - вернетесь к ним, 
когда Меркурий выйдет из ретроградного движения.

У Стрельцов наступил период преображе-
ния, причем в любой сфере. Можно заняться 

спортом, можно освоить новую профессию или 
поменять домашнюю обстановку. Все пойдет на 
пользу. Главное, выбрать что-то одно - всех зайцев 

сразу поймать точно не получится.

Старый друг лучше новых двух. Сейчас 
этот принцип как никогда актуален. Новые 

знакомства вас, скорее всего, разочаруют, зато 
встречи со старыми друзьями принесут море по-
ложительных эмоций. А может быть, эти встречи 
принесут вам и продуктивное сотрудничество.

Водолеям на этой неделе противопоказано 
легкомысленно относиться к отношениям. 

Пустой флирт и бессмысленные романы для раз-
влечения обернутся проблемами, из которых будет 
трудно выбраться. Будьте открыты и честны. И за-
ботьтесь о любимом человеке, если он у вас есть.

Рыбам нужно отнестись к себе нежно. Если 
кто-то из окружения начинает на вас давить, не 

идите на конфликт, лучше отойдите в сторону, пусть 
агрессоры разбираются сами с собой. А еще обя-
зательно себя хвалите даже за самые малень кие 
достижения. Вы умнички, не забывайте об этом.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

14 - 20 июля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Вы внезапно не совпали в пристра-
стиях, но портить из-за этого друг 
другу долгожданный отпуск обидно. 
Вот что советуют друг другу в соц-
сетях люди, которые уже набили 
шишек, а взамен обрели мудрость.

 
Обсудите детали - чем кон-

кретно займетесь, чего вы оба 
ждете и хотите. Иначе выяснится, что 
один из вашей пары весь год мечтал 
о многочасовом релаксе на пляже, 
а второй не выносит пляжи, зато 
жаждет постоянно менять картин-
ку перед глазами и успевать в пять 
мест за день.

Договоритесь о деньгах 
на берегу - какую конкретно 

сумму на что будете тратить.
Егор:
Мы договорились, что в Италии 

шиковать не будем. Но при виде при-
брежных ресторанчиков моя девуш-
ка каждый раз делала умоляющие 
глаза. Ей хотелось красиво посидеть 
с бокалом на фоне моря в шляпе 
с огромными полями. А я-то знал, 
что такие места - дорогая разводка 
для туристов, что местные в любой 
стране там никогда не едят. Где они 
сами ужинают, туда и надо идти, там 
вкусно, адекватные цены и продукты 
свежие. Я хотел ощутить себя ита-
льянцем, а не туристом в шляпе...

Артем:
В Тае моя девушка западала на 

все бессмысленные кустарные су-

вениры. Предложил ей вместо них 
купить манго и ананасов, ведь у нас 
таких сладких, настоящих не бывает! 
Обозвала меня жмотом.

Не манипулируйте. «Ес-
ли ты меня любишь, то усту-

пишь» - плохая идея.
Валерий:
Жена уломала поехать в отпуск 

к ее родственникам, которых я недо-
любливаю. Я решил перетерпеть, но 
от постоянного нервного напряжения 
покрылся какой-то сыпью. Родствен-
ники перепугались, что заражу их 
детей, отношения испортились окон-
чательно. Вернулись домой - от сыпи 
и следа не осталось.

Не мозольте друг другу 
глаза. Мысль «как же ты мне 

надоел(а)» - это худшее, что можно 
привезти из отпуска.

Анна:
Я не люблю дайвинг, муж не вы-

носит экскурсии. Я с утра уезжа-
ла с группой, он оставался в отеле 
плавать. Мама мне выговаривала: 
«Ты ненормальная, бросала его сре-
ди девиц в купальниках!» Но жизнь 
не порнофильм, за три часа моего 
отсутствия невозможно завязать 
роман и довести его до пика. На-
смотревшись на девиц, он же ко мне 
приходил со всей своей накопленной 
энергией! Успев за день соскучиться 
друг по дружке, мы отлично прово-

дили вечера - с романтикой, шампан-
ским, как и мечтали.

Расслабьтесь, вы же в от-
пуске. Мир не идеален, а со-

вершенство недостижимо.
Дарья:
Наш рейс отменили, вылетели 

только через сутки. Из-за этого 
в отеле нам выделили не тот номер, 
что мы бронировали. Там был сло-
ман душ, чинили его при нас. Муж 
порвал любимые сандалии - купили 
ему дешевые тапки на рынке, в них 
и щеголял. У нас украли сумку с по-
лотенцами и темными очками, нас 
обоих обожгла медуза. Не по плану 
шло все, что только можно. Уже не 
было сил нервничать. Мы будто по-
пали в телеигру с испытаниями. Так 
и воспринимали неприятности как 
игру. Просыпались и договаривались: 
внимательно смотрим по сторонам, 
чтоб не пропустить, откуда сегодня 
прилетит. Сами не заметили, как на-
чали хохотать. Муж даже признался, 
что на первом курсе мама пришивала 
ему карман на трусы и заставляла 
прятать туда деньги, чтоб их у на-
ивного студента не украли. У двух-
метрового мужика! Никогда раньше 
мне не рассказывал. Домой верну-
лись без одной сумки, пораненные 
медузами, но довольные. Я внезапно 
снова поняла, как сильно я люблю 
этого человека в тапках с рынка.

советов 
от читателей, 

как не испортить 
друг другу 

отпуск.

5

Романтика, да не та

Александра ЗАЙЦЕВА

На отпуск у любой пары 
всегда куча планов. Вы-
спаться. Загореть и нащел-
кать селфи в таких местах, 
чтоб на работе все позеле-
нели от зависти. Научиться 
кататься на серфе, байдарке 
или хотя бы освоить вело-
сипед. А главное - освежить 
отношения или выяснить 
их - тут зависит от статуса 
вашей пары.

Здесь-то и кроется главная 
опасность. О, сколько в соц-
сетях сейчас похожих жалоб: 
ехали в отпуск за радостью 
и эмоциями, а получили 
ссоры, разочарования, раз-
битые сердца. И вот почему.

«Не мозольте глаза»

1
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Андрей ВДОВИН

В нашем футболе 
разразился грандиозный 
коррупционный 
скандал.

В деле о попытках подкупа 
футбольных судей руковод-
ством московского «Торпедо» 
произошел шокирующий по-
ворот. Судья матча москов-
ской команды с «КАМАЗом» 
Богдан Головко взят под стра-
жу. Следователи считают, что 
в игре, где решался вопрос 
выхода «Торпедо» в Россий-
скую премьер-лигу (РПЛ), 
арбитр сознательно не на-
значил пенальти в ворота 
столичного клуба.

В СИЗО с 19 июня уже на-
ходятся руководители «Тор-
педо» - совладелец клуба Лео-
нид Соболев и экс-гендиректор 
Валерий Скородумов. Они 
обвинялись в попытке дачи 
взятки судье другого матча. 
А теперь вместо «попытки 
подкупа» судьи вменяет-
ся прямой подкуп. Но этим 
займутся уже правоохрани-
тельные органы. А Россий-
ский футбольный союз вче-
ра вычеркнул торпедовцев из 
участников чемпионата РПЛ.

ЗА ЧТО АРЕСТОВАН
Богдан Головко - уроженец 

Волгограда, он судил матчи 
низших лиг и на страницы 
СМИ попал после скандала 
в Грозном. Там на него после 

матча молодежных команд 
недовольные работой арбитра 
напали прямо на поле.

Сейчас Головко арестован 
за работу на матче «Торпе-
до» - «КАМАЗ». В нем черно-
белым для выхода в РПЛ обя-
зательно нужна была ничья. 
Они ее добились - 1:1. А Го-
ловко в этой игре не назна-
чил в ворота «Торпедо» два 
пенальти. Экспертная комис-
сия РФС после признала одно 
из этих решений ошибочным. 
Теперь к ним присоедини-
лись и следователи МВД.

РАСЦЕНКИ ЗА ОШИБКИ
В МВД рассказывали и о 

расценках «Торпедо» за по-
мощь арбитров. «Они пред-

лагали главному судье фут-
больных матчей с участием 
«Торпедо» денежные возна-
граждения в сумме свыше 1 
млн рублей за выполнение 
определенных действий. Сре-
ди них - обеспечение победы 
своей команды, а также на-
значение пенальти в ворота 
соперников или удаление их 
игрока», - сообщила офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк.

В МВД говорили о мини-
мум трех матчах, в которых 
«Торпедо» пыталось подку-
пить судей. В двух вроде как 
не получилось, а вот с третье-
го раза договориться удалось.

ЧТО БУДЕТ
Арбитру матча «Торпе-

до» - «КАМАЗ» Головко те-
перь грозит до 7 лет лишения 
свободы. Руководство клуба 
тоже может присесть на ре-
альные сроки. Но это будет 
решать уголовный суд, и де-
ло это небыстрое. А чемпио-
нат России в РПЛ стартует 
уже 18 июля.

До ареста судьи считалось, 
что у клуба есть шансы сы-
грать в РПЛ. На «Тор-
педо» могли наложить 
крупный штраф в 50 млн 
рублей и лишить очков 
в будущем чемпионате. Но 
после новых фактов черно-
белых отправили на выход. 
Куда? В первую лигу? Адво-
кат сидящего в СИЗО совла-
дельца клуба Леонида Собо-
лева Андрей Алешкин на днях 
говорил, что в случае исклю-
чения из РПЛ «Торпедо» во-
обще будет распущено.

Кстати, самого Соболева 
уже отстранили от лю-
бой связанной с футбо-
лом деятельности на 5 
лет, а спортивного директора 
Валерия Скородумова - на 10.

КТО ЗАМЕНИТ
После исключения «Торпе-

до» за неделю до старта чемпи-
оната России в РПЛ осталось 
15 команд, и руководство на-
шего футбола бросилось ис-
кать замену. Говорят, что ме-
сто торпедовцев, скорее всего, 
займет «Оренбург», который 
весной вылетел из РПЛ.

Любопытно получается - 
сначала с чемпионата сня-
лись «Химки», и вместо них 
в РПЛ пригласили вылетев-
ший в Первую лигу «Пари 
НН» (нижегородцы проигра-
ли переходные матчи «Сочи»). 
А теперь в Высшую лигу воз-

вращается вылетевшая оттуда 
напрямую команда.

Итоги чемпионата Первой 
лиги, где торпедовцы, как го-
ворят следователи, покупали 
игры, тоже придется пересмо-
треть. И если команда вообще 
прекратит свое существова-
ние, то ее место готова занять 
«Алания». Вот такая чехарда...

Скандал, конечно, мощ-
нейший, какого в нашем 
футболе еще не бывало. Но 
это еще цветочки. Как со-
общают инсайдеры, всего 
под подозрением находятся 
9 арбитров. Сезон обещает 
быть веселым...

Спорт

Сергей КИРИЛЛОВ

13 июля в Москве пройдет благотвори-
тельный хоккейный матч, в котором при-
мут участие звезды НХЛ и КХЛ. И глав-
ным его событием станет участие в нем 
легендарного бомбардира Александра 
Овечкина.

В среду Овечкин вместе с партнерами про-
вел на льду первую тренировку. Катался он 
осторожно, свои сумасшедшие броски не 
показывал, но пару хитрых финтов сделал.

А после тренировки вышел к журнали-
стам.

- Вы будете поддаваться игрокам 
КХЛ? - спросили Александра.

- Я только что прилетел из Турции. Главное 
сейчас, чтобы меня тут на льду не убили! 
Будем осторожны, возвращаясь в хоккей 
плавно.

- Можете представить, что через год 
вы будете играть уже за сборную игро-
ков КХЛ?

-  Ну  не  знаю. Надо будет поговорить 
с ребятами, куда они меня запихнут. Будем 
смотреть!

- Как вы ощущаете этот ажиотаж 
в России в связи с вашим рекордом?

- Я получаю удовольствие. Рад, что вся 
страна болела, что весь мир об этом гово-
рил. Ко мне подходят люди, поздравляют. 
Это здорово.

- Какая цель у вас следующая?
- Потренироваться и обойтись без травм.

- Перед матчем выступят «Иванушки 
International». А какой их хит нравится 
больше всего?

- «Тополиный пух».
Матч в воскресенье покажет Первый ка-

нал (начало в 18.30).

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Судью арестовали, 
«Торпедо» выгнали из РПЛ
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Александр Овечкин готовится 
к «Матчу года» очень аккуратно.

 ■ ШАЙ-БУ!

Явление Овечкина народу
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Судья Головко 
может сесть на 7 лет.
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Владельца «Торпедо» 
Леонида Соболева 

уже отстранили 
от футбола на 5 лет.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Чем вам нынешнее лето 
не нравится, нытики? Кто 
хочет - уже купается. Кто 
не хочет - просто у проруби 
сидит.

✱ ✱ ✱
Первое свидание.
- Ты дважды была за-

мужем?
- Да.
- Дети?
- Нет, оба взрослые 

мужчины.
✱ ✱ ✱

Что же за склероз у меня 
с пельменями-то?! То выклю-
чить забыл, то купить забыл, 
то купил - сварить забыл!.. 
Сегодня апогей: купил, по-
ставил варить, вода закипе-
ла - понял, что забыл пель-
мени в магазине…

✱ ✱ ✱
Осознание того, что ты 

не зря учился в автошко-
ле, приходит тогда, когда 
в магазине уступаешь до-
рогу тележке, катящейся 
справа.

✱ ✱ ✱
Каждый раз, когда ви-

жу кого-то в камуфляжной 
одежде, я специально на-
талкиваюсь на него, чтобы 
он думал, что это работает.

✱ ✱ ✱
Соцсети - такое место, 

где ты выложишь УЗИ пе-
чени и все равно кто-то 
напишет комментарий: 

«Красотка».
✱  ✱  ✱

«Всевышний, 
ниспошли мне денег!» -

Летят молитвы к небесам.
Но Бог такие помечает

Как спам.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Позвоночник бус. 8. Палач 
леса. 9. Апофеоз зноя. 10.
«Город чистых водометов» 
у Анны Ахматовой. 11. Се-
мейное согласие. 14. Афин-
ская царевна, обращенная 
в соловья. 15. Румынский 
город, куда едет шикарный 
экспресс из фильма «Безы-
мянная звезда». 16. В чем 
сила Кащеева? 18. Стиль 
группы ABBA. 20. Долж-
ность героини Алены Бабен-
ко из комедии «Каникулы 
строгого режима». 21. Не-
дуг, способный задушить. 
23. Какой гимн вдохновил 
на танец Айседору Дункан, 
что и стало причиной ли-
шения ее американского 
гражданства? 24. Студень 
на немецкий лад. 25. Голу-
бой гигант из Эридана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. До-
бавка в тесто. 2. Чародей 
библейского звучания. 3.
Что занимают в споре? 4.
«Политическая болтовня». 
6. Покрытие зимнего окна. 
7. Превращение бревна в 
чурбаки. 9. Золотая пес-
чинка. 11. Подкоп под за-
бором. 12. Лежбище кам-
балы. 13. Чайная закуска. 
14. Блюдо из Израиля. 
17. Светоч для верую-
щих. 18. Какого из голли-
вудских секс-символов в 
школьные годы отстранили 
от занятий за хулиганство: 
он порвал в клочки комикс 
о Железном человеке, вы-
рванный из рук однокласс-
ника? 19. Первичный ... 
пациента. 22. Ящик для 
узников из фильма «Кин-
дза-дза!».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Нитка. 8. Дровосек. 9. Пекло. 10. Бахчисарай. 11. 
Лад. 14. Филомела. 15. Синая. 16. Зло. 18. Диско. 20. 
Вожатая. 21. Астма. 23. «Интернационал». 24. Зельц. 
25. Ахернар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сдоба. 2. Волхв. 3. 
Позиция. 4. Демагогия. 6. Иней. 7. Колка. 9. Пайетка. 
11. Лаз. 12. Дно. 13. Пирожное. 14. Фалафель. 17. 
Лампада. 18. Дауни. 19. Осмотр. 22. Эцих.

■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Татьяна 
ЛЫКОВА, 
32 года, 

Магнитогорск:
- Окончила 

филологический 
факультет. 

Работаю 
визажистом, 

стилистом 
и блогером. 

Преподавала 
музыку для детей. 
Победительница 
регионального 

конкурса 
«Ты уникальная - 

2024» в категории 
«Миссис», 

обладательница 
Гран-при 
конкурса 

«Сокровище 
Урала - 2024». 

Замужем. 
Мама двоих 

детей.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Строго и чувственно. 

Образ Татьяны - 
это бронза, графика 

и красивые пропорции. 
Высокий вырез 

купальника удлиняет 
ноги, а нюдовые 

босоножки усиливают 
этот эффект. 

Для монохромного 
образа выбирайте 

украшения в тон кожи, 
это выглядит 
элегантно.

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся за понравившуюся 
вам участницу вам участницу 
на нашем сайтена нашем сайте KP.RUKP.RU 
в разделе в разделе 
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!
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ООО «ЛДС-МЕДИА»

ночью днем

Брянск +20 +25

Севск

ясно облачно пасмурно Восход – 04:30
Закат – 21:06

Новозыбков

Давление – 746 мм рт. ст.
(норма – 733)
Относительная влажность
воздуха – 65% 
Ветер юго-западный
2,5 – 3,6 м/с

Прогноз погоды на 12 июля

Дятьково

Луна 
убывающаяснегдождь
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